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С чего начинается СВОЙ дом?
Все больше людей, желающих сохранить свое здоровье 
и здоровье своих детей, покидая душные, а зачастую 
еще и тесные квартиры, переезжают жить за город. 
Одним из них стал Алексей ПРЯЛУХИН, 
врач-терапевт Уемской больницы.
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Эхо недели
ЖКХ: Более 320 домов Архангельска остались «бесхозными» Акценты

Напомним, что до 1 мая 2015 года 
все УК должны были получить лицен-
зию на управление многоквартирны-
ми домами. С 1 мая деятельность не-
лицензированных управляющих орга-
низаций формально стала незаконной. 
В Архангельской области двести УК 
успели оформить лицензию, двенад-
цать получили отказ. Основные при-
чины – неполное раскрытие информа-
ции о деятельности компании и нали-
чие задолженностей перед ресурсо-
снабжающими организациями.

То обстоятельство, что «ТОРН-1» не 
получила лицензию в срок, обеспоко-
ило многих архангелогородцев: под 
управлением этой организации – почти 
сотня многоквартирных домов в цен-
тральных округах. Согласно разъясне-
ниям, размещенным на сайте «ТОРН-1», 
основанием для такого решения ли-
цензионной комиссии стало как раз не-
полное раскрытие информации. Там 
же уточняется, что все замечания были 
оперативно устранены и 7 мая комис-
сия вынесла положительное решение 
в отношении этой УК. 

Что касается второй причины отка-
зов в предоставлении лицензии – нали-
чия задолженностей перед ресурсос-
набжающими организациями – такой в 
Жилищном кодексе нет. Тем не менее 
стоит отметить, что уже не первый год 
«ТОРН-1» и ОАО «ТГК-2» выясняют отно-
шения в арбитражном суде: на сегод-
няшний день сумма долга УК перед ТГК-
2 составляет 151,8 млн рублей.

Из-за неполного раскрытия инфор-
мации о компании без лицензии оста-
лась и УК «Норд-Сервис», которая об-
служивает три дома в Соломбальском 
и Ломоносовском округах.

«Сейчас у нас уже есть готовое за-
ключение специалиста государствен-
ной жилищной инспекции, которое 

подтверждает, что мы можем про-
должать свою деятельность. Оста-
ется дождаться выдачи лицензии на 
руки», – поясняет директор УК «Норд-
Сервис» Евгений ВОЛКОВ.

Сложнее ситуация в управляющих 
компаниях «Фактория» и «Южный», 
тоже не получивших лицензию. Под 
их управлением находилось в общей 
сложности почти 60 домов.

«Мы устранили все замечания, но 
будем передавать дома другим ком-
паниям. Пока не располагаю инфор-
мацией о результатах голосования на 
общих собраниях жильцов», – уточнила 
директор УК ООО «Фактория» и ООО 
«Южный» Ольга АВДЕЕВА.

Пять УК в областном центре во-
обще не подавали заявку на получе-
ние лицензии – это компании-банкро-
ты. В общей сложности в их ведении 
в Архангельске 167 домов. Семь до-
мов компании «Беломорская» отданы 
ООО «Зодчий-1». Еще по 158 домам УК 
«Архгоржилкомсервис» и УК «Домо-
управление» объявлен конкурс на вы-
бор управляющей компании. 

К слову, среди получивших лицен-
зию организаций фигурирует ГК «Наш 
дом – Архангельск», а также ГК «Наш 
дом», руководителем которой является 
Роман Николаевич Марчук. Под управ-
лением ГК «Наш дом» более 60 домов. 
ООО «УК «Наш дом – Архангельск» в 
списках уже нет. Напомним, что быв-
ший гендиректор этой управляющей 
компании Лариса Николаевна Марчук 
в январе 2014 года получила услов-
ный срок за причинение путем обма-
на имущественного ущерба 1063 граж-
данам, преднамеренное банкротство 
УК и злоупотребление полномочиями.

У жильцов домов, лишившихся сво-
ей управляющей компании, был шанс 
до 15 мая провести общее собрание 
жильцов и выбрать другую из числа 
лицензированных. Для домов, где соб-
ственники квартир не успели это сде-
лать, УК в порядке конкурсных проце-
дур должны определить местные орга-
ны власти. А до тех пор прежняя компа-
ния обязана исполнять свои функции по 
содержанию и ремонту многоэтажек.

Инна ЗМЁТНАЯ

Без права на управление
Двенадцать управляющих 
компаний Архангельской 
области не получили 
лицензии до первого 
мая 2015 года, как это 
требовалось согласно 
изменениям, внесенным в 
Жилищный кодекс РФ. Еще 
несколько УК даже не подали 
заявку в лицензионную 
комиссию. В Архангельске 
остались «бесхозными» 
более 320 домов. Две из 
первоначально оказавшихся 
не у дел УК – «ТОРН-1» и 
«Норд-Сервис» – сумели 
устранить нарушения. Вопрос 
о способе управления в 226 
домах до сих пор не решен.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Александр ГРЕВЦОВ, 
руководитель фракции КПРФ в Архангельской городской Думе:

– Создается впечатление, что лицензирование направлено, в первую 
очередь, на защиту крупных игроков рынка. Например, чтобы лишить ли-
цензии УК, в управлении которой находится 100 домов, надо найти по 
два нарушения за год в пятнадцати из них и получить судебные решения 

– практически это невозможно. В то же время, чтобы лишить лицензии УК, 
у которой всего пять домов, достаточно найти два нарушения в одном из 
них. А если учесть, что идеальных УК нет и не будет, лицензирование мо-
жет стать инструментом борьбы против небольших, но достаточно добро-
совестных компаний.

Кроме того, оно не решает вопрос декриминализации УК. Самый яр-
кий пример – управляющие компании «Наш дом».
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 ■Сергей Копосов попал 
под амнистию

Уголовное дело по обвинению в халатности в от-

ношении руководителя инспекции по ветеринарно-

му надзору Архангельской области Сергея КОПОСО-

ВА прекращено по нереабилитирующему основанию: 

он амнистирован в связи с 70-летием со Дня Победы.

В то же время собранные следствием доказательства 
признаны судом достаточными для принятия решения о ви-
новности чиновника. Как ранее сообщал «БК», Сергей Ко-
посов при исполнении должностных полномочий не при-
нял достаточных мер для организации отлова бездомных 
собак. 8 марта 2013 года в округе Варавино-Фактория го-
рода Архангельска стая безнадзорных животных растер-
зала семилетнего мальчика. Всего в материалах дела – 70 
потерпевших, сообщает пресс-служба СУСК РФ по Архан-
гельской области и НАО.

 ■Задержаны ещё два фигуранта 
по делу ОПГ «шаманинские»

В ходе расследования дела ОПГ «шаманинские» за-

держаны еще двое подозреваемых. Один из них, 1991 

года рождения, в сентябре 2014-го освободился из 

мест лишения свободы, где отбывал наказание за раз-

бойное нападение. 

Обоим задержанным инкриминируется участие в пре-
ступном сообществе, вымогательство и умышленное 
уничтожение и повреждение чужого имущества. Орга-
ны следствия будут ходатайствовать перед судом о за-
ключении подозреваемых под стражу, как и остальных 
членов ОПГ. 

На сегодняшний день задержаны 19 «шаманинских», 
двенадцати из них срок содержания под стражей продлен 
до 10 месяцев. Сам Олег ШАМАНИН и двое из его подель-
ников по-прежнему находятся в розыске. Потерпевшими 
по делу подозреваемых признаны более 50 предпринима-
телей, сообщает пресс-служба СУСК РФ по Архангельской 
области и НАО.

 ■В Архангельске сбывают 
фальшивые тысячные купюры

В Архангельске зафиксирован сбыт фальшивых ты-

сячных купюр. Все денежные знаки имеют одинако-

вые серии и номера: на купюрах 1994 года выпуска – 

«аМ» 2402***, 1997 года эмиссии – «тЛ» 5702***, сооб-

щает пресс-служба УМВД России по Архангельской 

области. 

Сотрудники полиции советуют горожанам проверить 
имеющиеся на руках тысячерублевые денежные купюры. 
Если на них похожие серии и номера, следует проверить 
в банке их подлинность, а в случае если купюры окажутся 
фальшивыми, обратиться в органы внутренних дел.

 ■Архангельск получит 100 млн 
рублей на ремонт дорог

Правительство Архангельской области выделило 

100,6 млн рублей на ремонт дорог Архангельска. Боль-

шая часть этой суммы – 26,4 млн рублей – пойдет на 

на проспект Советских Космонавтов: от улицы Воскре-

сенской до улицы Гагарина.

Значительный объем средств также будет выделен на 
ремонт Троицкого проспекта – от улицы Карла Либкнехта 
до площади Профсоюзов. Приведение в порядок этого от-
резка главной магистрали города обойдется почти в 20,3 
млн рублей. 19,1 млн будет направлено на реконструкцию 
автодороги в сторону Малых Карел: от отворотки на клад-
бище «Жаровиха» до поселка Силикатный, сообщает пресс-
служба Правительства Архангельской области.
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Эхо недели
Индикатор: Кризис стал стимулом «естественного отбора» в торговле Акценты

Продолжающийся про-
цесс импортозамещения по-
влек за собой и рост цен, и 
ротацию производителей то-
варов. Неизменным остается 
одно обстоятельство: на ты-
сячу жителей Архангельской 
области приходится почти в 
два раза больше торговых 
площадей, чем это необхо-
димо по принятым для от-
расли нормативам. Так об-
стоят дела в Архангельске, 
Северодвинске и Коряжме. 
В Котласе этот показатель 
превышен в 3,5 раза.

«Парадоксально, но по-
требности населения при 
этом мы не удовлетворяем. 
Здесь очень важна роль му-
ниципалитета: при выдаче 
разрешения на строитель-
ство торговой точки нуж-
но учитывать возможность 
размещения в ней магази-
на продовольственных то-
варов, парикмахерской или 
мастерской по ремонту об-
уви – в небольших городах 
все это очень трудно найти. 
По-прежнему есть населен-
ные пункты, где предприя-

тия торговли отсутствуют 
совсем. Если мы хотим со-
хранить магазины в глу-
бинке, часть затрат пред-
принимателям необходимо 
возмещать. Деньги на эти 
цели ежегодно выделяют-
ся: из областного бюджета 
– порядка 2,5 млн рублей, из 
местных суммарно – 3 млн», 
– рассказывает Ирина Бажа-
нова.

Самые востребованные 
сегодня форматы рознич-
ной торговли – магазины 
шаговой доступности, за-
нимающие 41% рынка, и су-
пермаркеты (40%). Значи-
тельно сдали позиции рын-
ки (10%) и магазины эконом-
класса (9%). 

Об уникальности ассор-
тимента говорить не при-
ходится, и зачастую ключе-
вым конкурентным преиму-
ществом торговых точек яв-
ляются квалифицированные 
сотрудники. 

«Сейчас ритейл борет-
ся за качественный персо-
нал, которого в нашем ре-
гионе остается все меньше. 
Мы находимся в демографи-
ческой яме – это следствие 
90-х годов. Каждый вось-
мой житель Архангельской 
области старше 65 лет. Ис-
следования показывают, что 
к 2016 году на пять специа-
листов отрасли, уходящих 
на пенсию, придется только 
один новый работник. Про-
давцы – профессия номер 
один по востребованности 
на рынке труда. От претен-

дентов на вакансии даже не 
требуют соответствующего 
образования. Они понима-
ют, что можно и не учиться, 
а в случае излишних претен-
зий просто сменить работо-
дателя», – рассуждает биз-

нес-эксперт Мария ПО-

ЖАРСКАЯ.

В условиях кризиса раз-
мер зарплаты стал одним из 
главных критериев выбора 
места приложения сил – ста-
тус, надежность торговой 
компании отходят на второй 
план, отмечает директор ка-
дрового агентства «ИНКА» 
Светлана СВИРИД А. Но 
бесконечно поднимать зар-
платы при уменьшении эф-
фективности и качества ка-
дров предприниматели тоже 
не хотят. По мнению Ирины 
Бажановой, многие бизнес-
мены понятия не имеют, что 
лучше делать в такой ситу-
ации. Они заказывают в ка-
дровых агентствах курсы об-
учения и тренинги, но чаще 
всего это никак не стимули-
рует сотрудников к профес-
сиональному росту.

По статистике, пред-
ставленной министерством 
в СМИ, с января по май 2015 
года цены на многие группы 
продовольственных това-
ров выросли на 2-10% – эта 
информация больше всего 
волнует потребителей. Рыба 
подорожала почти на 20%, 
лук, капуста и морковь – на 
50 – 70%. 

В первую неделю мая 
наблюдались другие тен-

денции: почти на 3% стала 
дешевле свинина, мясо пти-
цы – на 1%, яйцо – на 3,2%, 
сахар – почти на 4%, соль 
и пшено – на 2 и 3% соот-
ветственно, ставшая резо-
нансным индикатором гре-
ча – на 2%.

Однако спрос, даже на 
основные продукты, про-
должает падать. Вернуть 
былой «средний чек» ри-
тейлеры надеются за счет 
новых товаров. Последняя 
«фишка» – недорогие яблоки 
из Приднестровья по 59,90 
рубля за килограмм. К сло-
ву, средняя цена на яблоки в 
области все равно на 20-30 
рублей выше, чем до введе-
ния «антисанкций».

Ввозные фрукты одни-
ми из первых попали под 
запрет. Как сообщают пред-
ставители министерства, в 
магазинах региона осталось 
лишь два импортных сорта 
яблок вместо семи-десяти. 
На смену «прозападным» 
польским пришли «лояль-
ные» из стран Латинской 
Америки и «патриотичные» 
– из Крыма. В рамках мемо-
рандума о торгово-эконо-
мическом сотрудничестве 
между Архангельской об-
ластью и Приднестровской 
Молдавской Республикой 
ведутся переговоры о до-
полнительных поставках ис-
точников витаминов. В рес-
публике выращивают клуб-
нику, черешню, вишню, нек-
тарины, персики, абрикосы, 
сливы и виноград.

Дороже, зато 
патриотичнее?

Стратегию 
развития торговли 
ждут глобальные 
изменения – 
переориентация 
с крупных сетей 
на поддержку 
многоформатных 
торговых точек. 
Об этом заявляют 
руководители 
профильного 
министерства 
правительства 
области. По оценкам 
заместителя 
министра Ирины 
БАЖАНОВОЙ, на 
этом рынке в регионе 
сейчас актуальны три 
главные проблемы: 
избыток торговых 
площадей в городах, 
в среднем невысокая 
квалификация 
кадров и поиск 
аналогов товаров, 
попавших под 
антироссийские 
санкции.

Артём БОТЫГИН

журналист

БК

 ■Бюджет региона 
пока в профиците

В первом квартале 2015 года в региональную каз-

ну поступило 10 млрд рублей налоговых и неналого-

вых доходов, а общая их сумма с учетом безвозмезд-

ных перечислений превысила 15 млрд. 

Государственный долг области снизился на 2,6 млрд 
и теперь составляет 30,1 млрд рублей, сообщает пресс-
служба правительства. Среди негативных факторов спе-
циалисты министерства финансов называют отставание 
от плана по такому ключевому виду поступлений в бюджет, 
как налог на доходы физических лиц. Отдельно отмечается 
тенденция к сокращению сумм по НДФЛ в военно-промыш-
ленном, банковском и страховом секторах, в сельском хо-
зяйстве и отрасли связи. Расходы бюджета в первом квар-
тале составили 13,7 млрд рублей. При этом был максималь-
но ужесточен подход к составлению квартального плана и 
исполнению заявок на финансирование: средства перечис-
лялись только под реальные потребности – в первую оче-
редь на зарплаты и исполнение социальных обязательств.

«В этом году министерством финансов внедрен новый 
механизм распределения средств в местные бюджеты, ко-
торый позволяет снизить до минимума неиспользуемые 
остатки субсидий и субвенций, – поясняет министр финан-
сов Архангельской области Елена УСАЧЁВА. – Эффект очень 
заметен: за три месяца таким образом в казне сохранено 
около 400 млн рублей целевых трансфертов».

 ■Миллионеров стало 
вдвое больше

Управление Федеральной налоговой службы по Ар-

хангельской области и НАО подвело предварительные 

итоги кампании по декларированию доходов граждан, 

полученных в 2014 году. По сравнению с прошлым го-

дом почти в два раза увеличилось количество жите-

лей региона, заявивших доход от 500 млн до 1 млрд 

рублей. Число миллиардеров осталось неизменным.

За январь – апрель 2015 года в налоговые инспекции 
региона представлено 76 682 декларации по налогу на до-
ходы физических лиц – это на 4% больше, чем за аналогич-
ный период 2014-го. Декларации с доходами от 1 млн до 10 
млн рублей представили 4898 человек, от 10 млн до 100 млн 
рублей – 116, от 100 млн до 500 млн рублей – 27, от 500 млн 
до 1 млрд рублей – 11, свыше 1 млрд рублей – 7 человек, 
сообщает УФНС России по Архангельской области и НАО.

 ■Архангельская ОПГ вывела 
в «тень» более 1,5 млрд рублей 

В Архангельске окончено предварительное рассле-

дование уголовного дела в отношении членов орга-

низованного сообщества, действовавшего в банков-

ской сфере. 

По данным следствия, в период с 2005 по 2012 год чле-
нами указанного сообщества в «теневой» сектор экономи-
ки был выведен 1 млрд 531 млн рублей. Доход, полученный 
злоумышленниками, составил более 61 млн рублей.

В качестве обвиняемых по делу проходят пять человек: 
Евгений Котцов, Николай Егоров, Анна Домникова, Иван Ка-
заков и Юрий Филиппов. Организация имела четкую струк-
туру, состояла из нескольких групп, подчинявшихся едино-
му «центру». Руководитель сообщества, архангелогородец 
1976 года рождения, подыскивал клиентов среди бизнес-
менов, не желавших раскрывать свой доход или платить на-
логи и сборы. С ними мужчина договаривался о незаконном 
обналичивании денежных средств, используя созданные 
сообществом фирмы-однодневки.

В ходе расследования были вскрыты факты, которые мо-
гут явиться основанием для возбуждения еще целого ряда 
уголовных дел с новыми фигурантами, сообщает пресс-
служба УМВД России по Архангельской области.

 ■На продолжение строительства 
собора нужно ещё 90 млн рублей

К концу 2015 года строители завершат облицовку 

верхних частей фасадов Михаило-Архангельского ка-

федрального собора в Архангельске, уверен главный 

архитектор региона Дмитрий ЯСКОРСКИЙ. Сейчас пол-

ным ходом идет подготовка к монтажу электрообору-

дования здания, монтируется система отопления. На 

объекте заняты около 70 человек.

«После того как подключимся к центральному отопле-
нию и сделаем кровлю, сможем вести отделочные работы. 
Чтобы полностью закончить первый этаж собора, смонти-
ровать все инженерные системы, завершить облицовку фа-
садов камнем, сделать крышу, нужно порядка 90 млн ру-
блей», — отметил Дмитрий Яскорский.

Сейчас ведется устройство венчающей части козырька 
на парадной лестнице. По словам Дмитрия Яскорского, это 
сложные монолитные работы, которые идут «неспешно»: 
строителей никто не торопит — качество важнее.

Напомним, подготовка к строительству Михаило-Архан-
гельского кафедрального собора была начата еще в 2005 
году по благословению Святейшего Патриарха Алексия II. В 
конце 2008-го епископ Архангельский и Холмогорский Ти-
хон освятил закладной камень собора. 
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Бизнес и власть
Дискуссия Взгляд: Демид Голиков – о регионе, картошке и «аварийности» бизнеса

 ■Архангельская городская 
Дума информирует

Председатель Архангельской городской Думы Ва-

лентина СЫРОВА подписала постановление о созыве 

18-й сессии Архангельской городской Думы 26-го со-

зыва 27-28 мая 2015 года.

27 мая в 10:00 начнет свою работу восемнадцатая сес-
сия городской Думы 26-го созыва. Постановление о созы-
ве сессии подписала председатель городской Думы Ва-
лентина Сырова. Место проведения сессии: г. Архангельск, 
пр. Троицкий, д.60, зал заседаний городской Думы. При-
глашается пресса.

– Демид Валентино-

вич, что сильнее всего 

стимулирует компании 

запускать на конкретной 

территории новые проек-

ты, а что, наоборот, отпу-

гивает и «выталкивает» из 

региона?

– Главное – инфраструк-
тура, все остальное вторич-
но. В российской экономи-
ке – спад, лесных ресурсов 
в стране хватает, и не на 
них надо делать ставку, не-
смотря на близость к Цен-
тральному федеральному 
округу. Ради чего идти в Ар-
хангельск? Список не длин-
ный, зато понятный: семен-
ной картофель, для выращи-
вания которого здесь есть 
уникальные условия; недра; 
продукция ЛПК глубокой пе-
реработки; туризм; порт. Что 
может мешать? Недостатки 
деловой и технической ин-
фраструктуры и «входные» 
затраты, с ними связанные. 
Если в Архангельской об-
ласти создастся адекват-
ная бизнес-среда, чинов-
ники будут помогать пред-
принимателям преодоле-
вать проблемы, связанные 
с регулированием, появят-
ся хорошие дороги – почему 
бы не запустить здесь фили-
ал? Хотя привезти сюда пер-
сонал, конечно, дороже, чем, 
например, в Поволжье или в 
центр.

– А рхангельская и 

Мурманская области бо-

рются за роль основно-

го плацдарма в освоении 

Арктики и использовании 

Северного морского пути, 

выдвигают порой дубли-

рующие проекты транс-

портных узлов. Ставки 

очень высоки. С какими 

аргументами можно рас-

считывать на размещение 

здесь баз крупных инве-

сторов?

– Аргументом регио-
нальных руководителей, по-
мимо географического по-
ложения, может быть твер-
дость позиции в долгосроч-
ных обязательствах. Ска-
жем: «Мы для вас обязуем-
ся создать такие-то прави-
ла игры и в течение 10 лет 
не будем их менять, а если 
станет уж совсем необхо-
димо, спросим, а не буде-
те ли вы против, если изме-
нится, скажем, ставка нало-
га года через два? И в прин-
ципе гарантируем неизмен-

ность ключевых правил, бу-
дем вам помогать: давай-
те вместе подумаем как. А 
если договоримся – это бу-
дет почти навсегда». Каким 
образом власть может га-
рантировать или обещать, 
что для инвестора ничего 
не поменяется? Например, 
можно сказать: «Мы ведем 
себя по отношению к феде-
ральной власти и к населе-
нию так, что почти наверня-
ка нас переизберут». Это 
основное, чего не хватает в 
России для бизнеса – уве-
ренности в понятных прави-
лах игры.

– Вы настаиваете на 

том, что для Севера по-

лезна трудовая сезонная 

миграция, но в ней Ар-

хангельская область год 

за годом теряет квалифи-

цированный персонал. В 

конечном итоге не дойдет 

ли до аварий на тех же са-

мых инфраструктурных 

объектах, потому что не 

останется подготовлен-

ных специалистов?

– А где управленческая 
связь между миграцией и 
«аварийностью» бизнеса? 
Трубы не должны взрывать-
ся, ракеты не должны падать 
– это задачи менеджмен-
та, вопросы бюджетов ком-
паний, структур, которые 
управляют этими ракетами и 
трубопроводами. Организа-
ции используют и местный 
персонал, и специалистов, 
выезжающих на выполнение 
конкретных работ. Правиль-
ная практика. Кстати, боль-
шинство компаний – феде-
ральные, московские. Так 
что давайте подскажем ар-
хангельским управленцам – 
и бизнес-сообществу, и вла-
сти – во что лучше вклады-
вать средства: чтобы вдоль 
трубы было чисто, дорога 
нормальная, местный биз-
нес получал подряды… От 
региональной власти, соот-
ветственно, логично ждать 
не бюджетных трат (денег-
то нет!), а, повторюсь, вме-
няемых, предсказуемых и 
конкурентных условий ве-
дения бизнеса, ориентиро-
ванных всего на один пока-
затель – рост числа частных 
компаний. Ну и на соблю-
дение федеральными гос-
структурами правил при-
родопользования и выпол-
нения профильных соци-
альных обязательств, при-
чем по-настоящему, а не для 
справки.

– Управляющий вашей 

компанией Сергей Мак-

шанов заявляет: «Наш 

лозунг: больше санкций! 

Встряска нам нужна». Но 

реалистично ли импорто-

замещение при настоль-

ко сильной зависимости 

от товаров из-за рубежа 

– особенно в таких отрас-

лях, как фармацевтиче-

ская, которую не создать 

«с нуля», или в промыш-

ленной технике, в кото-

рой мы явно не так силь-

ны, как западные конку-

ренты?

– Импортозамещение – 
это, по сути, изобретение 
велосипеда: «Зачем будем 
покупать голландский, да-
вайте свой изобретать!». Не 
лучше ли вместо этого взять 
уже изобретенный велоси-
пед и придумать к нему что-
то свое, что сделает его луч-
ше? Казалось бы, ниши за-
няты. В Америке или в Китае 
среди стартапов – 95% бан-
кротств, потому что боль-
шинство идей отбрасывают-
ся: не находят спроса либо 
неудачно реализуются. Но 
должен быть миллион идей, 
тогда из них 50 000 выжи-
вет! Это проблема наличия 
деловой среды и комфорта 
для креативности. Поэтому 

санкции – здорово, но лишь 
в том плане, что они долж-
ны стать сигналом для го-
сударства: хватит гробить 
собственный бизнес, да-
вайте создавать для людей 
возможность зарабатывать. 
Правда, есть и другая сторо-
на медали. Когда мы приво-
дим в экономику дееспособ-
ный средний класс, который 
не рассчитывает на бюджет-
ную помощь, мы получаем 
слишком независимого из-
бирателя…

– «Уход России в себя 

кардинально снижает 

планку качества» – оцен-

ка из вашего интервью, в 

котором как раз не про-

гнозируется оздоровле-

ния через «встряску». Но 

Россия присутствует на 

мировом рынке во мно-

гих отраслях, и, возмож-

но, санкции дополнитель-

но простимулируют те на-

правления, в которых мы 

уже конкурентоспособ-

ны?

– Как, если у нас пере-
станут покупать эту продук-
цию? Индийцы, например, 
улыбаются, кокетничают 
с нами, но какие истреби-
тели они закупили? Евро-
пейские. Доля России, ска-
жем, на рынке зерна невы-
сокая, и, как правило, это 
лишь средний грейд. Аме-
риканцы заменяют наши 
ракетные двигатели, со-
бираются выпускать свои 
на порядок дешевле – вот, 
кстати, импортозамеще-
ние. Один из высших руко-
водителей НАСА по страте-
гии – очаровательная жен-
щина, замечательный про-
фессионал. Лично знаком. У 
них получится. Российский 
пассажирский самолет «Су-
хой» (Sukhoi Superjet 100. – 
Прим. ред.) хорош почти 
во всем, но это уже силь-
но «старая дева»: никто не 
возьмет, пик спроса про-
шел, инфраструктура под 
вывод модели в рынок не 
была вовремя создана.

Что мы можем сейчас? 
Лучший способ – макси-
мальное открытие экономи-
ки, освобождение бизнеса, 

чтобы он мог покупать им-
портные технологии, видеть 
их и их авторов вживую, раз-
бирать оборудование, как 
это делают китайцы, и соз-
давать свое, которое будет 
лучше. В какой отрасли? В 
любой. Я не вижу причины, 
по которой у нас не могут 
быть лучшие автобусы. 

Архангельский семенной 
картофель вообще должен 
стать мировым брендом. 

Мы видим компании «из-
нутри»: у них основная энер-
гия уходит на борьбу с госу-
дарством. Если освободить 
их от этой борьбы, всю энер-
гию они направят на конку-
рентов за границей и по-
бедят – кого-то за пару лет, 
кого-то за десять... В том 
числе и силами привлечен-
ного из-за границы же пер-
сонала и разработчиков. 
Именно в этом секрет си-
нергии китайцев и амери-
канцев в бизнесе.

Встряска нам нужна?

За ключевыми решениями 
нескольких архангельских 
предприятий стоят экспертиза, 
обучение и методики группы 
«Институт Тренинга – АРБ Про» 
(Санкт-Петербург). Специалисты 
института регулярно приглашают 
менеджеров на сессии и сами 
приезжают в Архангельск. 
Руководитель направления 
«Стратегическое планирование» 
Демид ГОЛИКОВ рассказал «БК» 
о подходах, которые могут стать 
решающими для нашей области 
в конкуренции с другими регионами. Ф
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Виктор ОРЕФЬЕВ

журналист

БК

Уход России в себя 
кардинально снижает 
планку качества

Особенная улица
Излюбленное место отдыха 
архангелогородцев в теплое время года – 
набережная Северной Двины – 
уже не первый год становится предметом 
для дискуссий. Очередная состоялась 
14 мая в Архангельской городской Думе, 
где обсуждались новые предложения 
по организации движения на набережной 
в летний период.

Все присутствующие на заседании признали: улица по-
стоянно становится местом столкновения интересов пеше-
ходов, велосипедистов и автовладельцев.

«Люди просят выделить зону для активного отдыха, где 
можно будет кататься на велосипедах, роликах, самокатах, 
«летних лыжах». Можно ограничить проезд для автомоби-
лей с 19 до 23 часов, а также полностью запретить проезд 
транспорта в выходные и праздничные дни», – предложил 
заместитель председателя городской Думы Максим 

КОРЕЛЬСКИЙ. 

Другая инициатива Максима Корельского – организо-
вать на набережной видеонаблюдение: установить несколь-
ко работающих камер и несколько муляжей, которые пери-
одически менять местами.

«Необходимо выделить отдельную зону для пешеходов 
и людей, занимающихся спортом. В существующем виде 
набережная не позволяет это сделать. Есть смысл рекон-
струировать ее от улицы Логинова до улицы Свободы: сде-
лать там пешеходный бульвар со специальным покрытием 
между нижней и верхней частью. Простое ограничение дви-
жения транспорта проблему не решит. А на установку ка-
мер, скорее всего, просто не найдется бюджетных денег», 
– считает заместитель мэра по городскому хозяйству 

Святослав ЧИНЕНОВ.

Также от депутатов поступило предложение установить 
малые архитектурные формы посередине между улицами, 
которые расположены перпендикулярно к набережной. Это 
позволит решить проблему сквозного проезда. Но в таком 
случае, чтобы попасть с одной улицы на другую, придется 
выезжать на Троицкий проспект, который и без того пере-
гружен. Кроме того, эта будет мешать работе коммуналь-
ных и аварийных служб.

«Дорожное движение по набережной Северной Двины 
у нас всегда на контроле, особенно в летний период и при 
проведении массовых мероприятий, – отметил временно 

исполняющий обязанности начальника отдела ГИБДД 

УМВД России по городу Архангельску Андрей ЯХЛА-

КОВ. – С начала 2015 года на участке от улицы Карла Либ-
кнехта до улицы Логинова сотрудниками ДПС было выяв-
лено 756 административных правонарушений. Мы поддер-
живаем идею разработки проекта реконструкции набереж-
ной, как вариант, с участием специалистов САФУ».

По итогам заседания было принято решение обратить-
ся в ОГИБДД УМВД России по городу Архангельску с пред-
ложением разработать техническое задание по установке 
дорожных знаков, ограничивающих движение транспорта 
с 19 до 23 часов, в праздничные и выходные дни, а также 
по размещению видеокамер на участке набережной между 
улицами Свободы и Логинова. Эти вопросы будут обсуж-
даться на очередном заседании комиссии по городскому 
хозяйству в конце мая.

Инна ЗМЁТНАЯ
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Энергетика: Подстанция «Кузнечевская» прибавит мощности

В филиале ОАО «МРСК Северо-За-
пада» «Архэнерго» (дочерняя компа-
ния ОАО «Россети») стартовал завер-
шающий этап масштабной реконструк-
ции на подстанции 110/35/10 кВ «Куз-
нечевская» на Окружном шоссе в Ар-
хангельске. В настоящее время на объ-
екте производится обустройство фун-
дамента под модульные блочные зда-
ния, где должна разместиться слож-
ная микропроцессорная техника. В се-
редине мая предстоит демонтаж мно-
готонного трансформатора и старого 
оборудования. Работы ведет подряд-
ная организация, выигравшая тендер 
на конкурсной основе. 

Согласно техническому заданию, 
на подстанции будет установлен вто-
рой трансформатор (25 МВА взамен 
старого мощностью 16 МВА), откры-
тое распределительное устройство 
110 кВ, закрытое распределительное 
устройство 6 кВ, второй дугогасящий 
реактор, устройства релейной защиты, 
автоматизированные системы управ-
ления технологическими процессами 
и коммерческого учета электроэнер-

гии. Кроме того, будут смонтирова-
ны устройства связи, охранная систе-
ма с сигнализацией и видеонаблюде-
нием. Современное оборудование от-
личается большей надежностью, эф-
фективностью и высокими эксплуата-
ционными характеристиками. Благо-
даря новейшим автоматизированным 
системам подстанцией можно будет 
управлять удаленно – с диспетчерско-
го пункта. 

Напомним, работы по реконструк-
ции подстанции осуществляются в 
два этапа и рассчитаны на 2014-2015 
гг. Первый этап был завершен в сен-
тябре прошлого года. Энергообъект 
фактически полностью перестраива-
ется, т.к. меняются все основные си-
стемы центра питания. 

Необходимость реконструкции свя-
зана с износом оборудования подстан-
ции и потребностью в присоединении 
новых потребителей. Увеличение мощ-
ности позволит устранить энергодефи-
цит в северной части Архангельска, где 
постоянно растет уровень потребления 
электроэнергии, обеспечит возмож-
ность техприсоединения строящегося 
перинатального центра, новых корпу-
сов онкологического диспансера и об-
ластной клинической больницы, а также 
увеличит надежность электроснабже-
ния уже имеющихся корпусов. Появит-
ся перспектива увеличения мощности 
аэро порта «Талаги» и других промыш-
ленных объектов. Общая стоимость ра-
бот составляет 379,7 млн. рублей. 

Любовь ДЁМИЧЕВА

В Архангельске начат 
второй этап реконструкции 
подстанции «Кузнечевская». 
Объект обеспечит 
бесперебойное питание 
крупных промышленных 
потребителей в северной 
части областного центра.

Социальным объектам 
энергии хватит

Справка БК
«Архэнерго» – филиал ОАО «Межрегиональная распре-

делительная сетевая компания Северо-Запада» (входит 
в группу компаний ОАО «Россети»). Обеспечивает передачу 
и распределение электроэнергии на территории Архангель-
ской области. Осуществляет энергоснабжение почти 440 ты-
сяч потребителей на территории 245 700 кв. км. Общая протя-
женность воздушных и кабельных линий электропередачи – 26 
тысяч км. Количество подстанций напряжением 35 кВ и выше 

– 165 штук, установленная мощность всех силовых трансфор-
маторов – 3 462 мегавольт-ампер. В «Архэнерго» работают 2,3 
тысячи человек.
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Свой дом
Строительство: НЕквартирный вопрос

1. Извечный финансо-

вый вопрос. Строительство 
дома можно производить по-
этапно, планируя свой бюд-
жет и вкладывая деньги по-
степенно.

2. Имиджевая состав-

ляющая. Имидж делового 
человека – половина успеха. 
А строительство загородного 
дома – это престижно!

3. Здоровый образ жиз-

ни. Собственные земельные 
участки за городом застав-
ляют любого человека боль-
ше двигаться, что очень по-
лезно для здоровья. Совсем 
не обязательно выращивать 
огурцы или картошку возле 
своего коттеджа, но разбить 
газон, посадить деревья или 
кустарники, поухаживать за 
альпийской горкой захочет, 
пожалуй, каждый.

4. Индивидуальность 

жилья. Если при покуп-
ке квартиры вы ограниче-
ны стандартными и обычно 
скучными решениями про-
ектировщиков, то при строи-
тельстве дома можно осуще-
ствить все свои желания по 
выбору архитектурного сти-
ля, планировке, наружного и 
внутреннего дизайна, а также 
по оформлению участка – на 
зависть всем соседям.

5. Земля и собствен-

ность. При покупке кварти-
ры, кроме нее, вам ничего 
не принадлежит. Ваша соб-
ственность начинается от 

входной двери и заканчива-
ется балконом. Вся осталь-
ная площадь дома – прилега-
ющая территория, подъезды, 
лестничные клетки, лифты – 
используется всеми жильца-
ми. И далеко не всегда... ин-
теллигентно и аккуратно.

Частный дом строится 
на участке земли, который 
также оформляется в соб-
ственность. Размеры участ-
ка, как правило, в несколь-
ко раз превосходят площадь 
дома, и на нем, помимо жи-
лого строения, можно раз-
местить хозяйственные по-
стройки – гараж, баню, госте-
вой дом – либо разбить сад. А 
как приятно теплым вечером 
отдохнуть на веранде или в 
беседке, порадовать гостей 
шашлыком, приготовленным 
по оригинальному рецепту на 
мангале, при этом наблюдая, 
как ваши дети играют на спе-
циально оборудованной дет-
ской площадке!

6. Парковка. Одна из са-
мых болезненных повседнев-
ных проблем городского жи-
теля – парковочное место 
на придомовой территории. 
Владельцы частных домов 
навсегда избавляют себя от 
этих сложностей.

7. Тепло и уют. Начинать 
и заканчивать отопительный 
сезон вы сможете не соглас-
но календарю местных ком-
мунальных служб, а исходя 
из реальной, не «обещан-

ной» погоды за окном и соб-
ственных ощущений комфор-
та. Вы навсегда забудете про 
отключения горячей воды на 
продолжительную «профи-
лактику» в период ремонтов.

8. Спокойствие. Кого из 
нас ни разу в жизни не зали-
вали водой соседи сверху? 
Кто никогда не просыпался 
ранним воскресным утром от 
шума перфоратора? А кому 
не приходилось подстраи-
ваться под музыкальные вку-
сы или биологические часы 
посторонних людей за сте-
ной? Слишком трудно найти 
квартиру с действительно хо-
рошей звукоизоляцией, поэ-
тому нередко ни для кого не 
секрет и частная жизнь со-
седей.

Владелец частного дома 
отделен от соседей не только 
стенами, но и границами сво-
его участка, поэтому обще-
ние происходит чаще всего 
по приятным поводам, таким 
как приглашение на суббот-
ний покер, шашлык или кок-
тейль-вечеринку, предложе-
ние посмотреть на прекрас-
ные, собственноручно выра-
щенные цветы...

9. Безопасность. В мно-
гоэтажках зачастую сосе-

ди по лестничной площадке 
даже не знакомы друг с дру-
гом, поэтому возможность 
пострадать от непрошеных 
гостей значительно выше, 
чем в загородном поселке, 
где территория находится 
под централизованной ох-
раной и/или в доме установ-
лено качественное охранное 
оборудование. 

10. Домашние питом-

цы. Наличие своего участка 
земли и большая площадь 
помещений позволяют вла-
дельцу дома держать не толь-
ко крупных питомцев – на-
пример, воплотить в жизнь 
мечту о прекрасной служеб-
ной или охотничьей собаке, 
но и завести целое подсоб-
ное хозяйство.

ГЛАВНЫЕ ТРУДНОСТИ

Основными сложностя-
ми, с которыми сталкивают-
ся владельцы частных домов, 
являются удаленность от го-
рода и необходимость само-
стоятельно обслуживать ин-
женерные коммуникации. Ин-
фраструктура, точнее прак-
тически полное ее отсут-
ствие, – это главная пробле-
ма, справиться с которой 
весьма непросто. 

С чего начинается СВОЙ 
Все больше людей, желающих сохранить 
свое здоровье и здоровье своих детей, 
покидая душные, а зачастую еще и тесные 
квартиры, переезжают жить за город. Идея 
сменить «четыре стены» на собственный дом 
становится очень популярной. Количество 
коттеджных поселков растет, а вместе 
с ним увеличивается и число тех, кто решил 
воспользоваться готовой инфраструктурой. 
Многие предпочитают индивидуальную 
застройку. В любом случае решение о смене 
квартиры на загородный дом должно быть 
взвешенным и продуманным.

Преимущества дома 
перед квартирой

У каждого из нас свои приоритеты в выборе жилья. 

Загородные дома имеют преимущества 

«на любой вкус». 

ЛИЧНОЕ МНЕНИЕ

Хотели бы вы переехать 
жить из городской квартиры 
в загородный дом?

Евгений РЕБРОВ, 

генеральный директор 

ООО «АВТО БРАВО»:

– А мы уже переехали. Решение о стро-
ительстве своего дома приняли давно, как 
только подросли дети: закончились садики, 
школы и дополнительные занятия... Отпа-

ла необходимость быть «привязанным» к городу. Живем в 
пригороде уже 10 лет. Свежий воздух, тишина, отсутствие 
соседей... Нет, соседи, конечно, есть, но они отдельно, за 
забором, на своей территории. Никаких проблем с парков-
кой, транспортом и коммунальными службами. До рабо-
ты можно добраться за те же 20-30 минут. Нам нравится.

Дмитрий ЮРКОВ, 

председатель регионального 

отделения «Деловой России»:

– Да, конечно. Существует мнение, что 
человеку желательно каждый день видеть 
линию горизонта. Квартира, к сожалению, 
этого не позволяет. А в загородном доме 

чувствуешь себя гораздо комфортнее: у тебя есть свой не-
большой кусочек зеленой травы, возможно, грядки, выра-
щенные тобой цветы, деревья... Это все – уют, созданный 
собственными руками. В квартире, даже в очень хорошей, 
невозможно добиться такой атмосферы. Квартира – это 
просто интерьер. За городом ты чувствуешь себя частью 
природы, в городе – как в общежитии.

Вадим ДУДНИКОВ, 

заместитель генерального директора 

ООО «Инфокар»:

– Я думаю, что вряд ли переехал бы 
жить в загородный дом. Как показывает 
практика, опыт знакомых, за любым домом 
надо постоянно ухаживать: что-то подде-

лать, где-то постучать. Дом как живой организм. А у меня 
с моей работой времени на хозяйство остается мало. Поэ-
тому на данный момент я не рассматриваю таких решений.

Алексей ПРЯЛУХИН, 

врач-терапевт Уемской больницы:

– У меня ситуация получилась очень 
интересная. По программе улучшения 
жилищных условий для бюджетников нам 
дали сертификат на 1,4 млн рублей на по-
купку новой квартиры на первичном рынке 

или индивидуальное строительство. Но в Приморском рай-
оне новостроек нет, поэтому у нас другого выбора не было 
– пришлось задуматься о собственном доме. Загородный 
дом ни в какое сравнение не идет с квартирой – это свой 
участок, все удобства, все как тебе нравится.



7
БИЗНЕС-КЛАСС ЭКСПРЕСС  № 17 (735)  18.05.2015  WWW.BCLASS.RU

Свой дом

дом? 
Условно период строи-

тельства можно разделить 
на три этапа:

1 этап – выбор участка, 
подготовка документации, 
зонирование территории;

2 этап – непосредствен-
но само строительство;

3 этап – отделка дома, 
ландшафтный дизайн, ввод 
дома в эксплуатацию и по-
лучение правоустанавлива-
ющих документов.

Итак, этап первый и 

важнейший: выбор зе-

мельного участка.

Здесь нужно быть очень 
внимательным, даже при-
дирчивым. При выборе зе-
мельного участка все его 
критерии имеют важное зна-
чение и пренебрежение хотя 
бы одним из них может пе-
речеркнуть все достоинства. 

Вам необходимо учесть 
местонахождение участка, 
его площадь и конфигура-
цию, особенности грунто-
вых вод, состояние инфра-
структуры и удобство подъ-
езда, нежелательные сосед-
ства (например, в виде вы-
соковольтных линий), нали-
чие оврагов и канав и пр.

Одним из ключевых кри-
териев при выборе участка 
является его цена: она долж-
на быть адекватной его гео-
графическому положению, 
характеристикам, площади 
и возможности оформления 
документов. Как правило, 
дороже участки под строи-
тельство у живописных рощ 
и водоемов, но они же и пре-
стижнее. 

Если местность, где рас-
положен участок, вас устра-
ивает, приступайте к выяс-
нению вопросов, имеющих 
непосредственное отноше-
ние к предстоящему строи-
тельству дома. 

Прежде всего определи-
тесь с тем, какая площадь 
вам необходима. Выбирать 
земельный участок следует 
исходя из размеров дома, 
который вы хотите постро-
ить. Рекомендуемая про-
порция – один к десяти. Ни-
кто не призывает добиваться 
точного соответствия этому 
расчету, но если он будет на-

рушен фатально, то в даль-
нейшем может возникнуть 
вопрос о ликвидности вашей 
будущей недвижимости. 

Далее, определившись с 
площадью участка, придется 
решить еще целый ряд важ-
ных технических вопросов. 

Во-первых, вода. Пода-
ча воды на земельный уча-
сток может осуществляться 
от коллективного или инди-
видуального источника (коло-
дец, скважина). Не слишком 
полагайтесь на собственную 
предприимчивость. Некото-
рые загородные районы име-
ют существенный недостаток 
– большую глубину залега-
ния водоносного горизонта. 
В ряде случаев приходится 
бурить скважины у дома глу-
биной 60–80 м, чтобы только 
добраться до воды. Не поле-
нитесь поинтересоваться ее 
качеством.

Характер грунтов важ-
но знать и для определения 
типа фундамента будущего 
дома. Исследование жела-
тельно выполнить до приоб-
ретения участка. В особен-
ности, если вам предлага-
ют подозрительно дешевый 
участок в привлекательном 
районе. Уровень грунтовых 
вод тоже повлияет на вид бу-
дущего дома: если он высок, 
то на подвал или подземный 
гараж лучше не рассчиты-
вать. Расспросите соседей 
о периодах весенних павод-
ков – если воды много, при-
дется позаботиться о хоро-
шей дренажной системе.

Во-вторых, канализа-

ция. При наличии недале-
ко от будущего дома ком-
мунальных канализацион-
ных сетей этот вопрос сни-
мается. Остается только по-
лучить разрешение на сброс 
стоков в соответствии с ва-
шими потребностями и воз-
можностями самих сетей. 
Но если поселковых комму-
никаций нет, следует заду-
маться о локальных систе-
мах. Большую актуальность 
этот вопрос приобретает, 
если участок под дом распо-
ложен близко к воде. В ряде 
случаев затраты на устрой-
ство канализации могут кон-
курировать с ценой самого 
земельного участка.

И, в-третьих, обяза-
тельно выясните вопросы 

электрификации будуще-
го дома: где находится бли-
жайшая подстанция и сколь-
ко киловатт вам могут выде-
лить на законных основани-
ях в местной администра-
ции. Часто мощностей бы-
вает недостаточно, поэто-
му при невозможности «вы-
бивания» дополнительных 
приходится включать в ста-
тьи своих расходов затраты 
на собственную подстанцию 
или электростанцию, заду-
мываться об альтернатив-

ных источниках энергии или 
серьезно оптимизировать 
электропотребление дома. 

Убедившись, что выбран-
ный вами участок пригоден 
для строительства, присту-
пайте к юридическим во-
просам. Выясните, четко ли 
определен номер участка, 
точны ли его границы (т. е. 
прошел ли участок предпи-
санную законом процедуру 
межевания). Поинтересуй-
тесь, не является ли выбран-
ная земля предметом право-
вого спора, не ограничено ли 
ее целевое использование. 

Имейте в виду, что у 
местных органов власти 
(архитектурного управле-
ния, Роспотребнадзора, 
пожнадзора) установлены 
свои стандарты для исполь-
зования земли и постройки 
зданий, которые могут рас-
ходиться с вашими ожида-
ниями. Обычно оговарива-
ются требования к площа-
ди, этажности или высоте 
здания, расстояния до ули-
цы (красная линия), водое-
мов и соседних сооружений. 
Если и они не противоречат 
вашим планам, приступай-
те к покупке.

До начала работ необхо-
димо оформить документы 
на участок, получить разре-
шение и исходные проект-
ные данные, собрать техни-
ческие условия от всех ком-
мунальных служб, согласо-
вать проект и получить раз-
решение на строительство.

Есть два способа приоб-
ретения участка. Вы може-
те заключить контракт с за-
стройщиком, выбрав понра-
вившийся проект. Этот вари-
ант требует минимум усилий. 
Он удобен, если вы не имее-
те ни опыта, ни желания, ни 
времени для строительных 
и административных работ. 
Во втором случае вы просто 
покупаете участок, стано-
вясь при этом бессменным 
«прорабом» на своей строй-
ке, контролируя все ее эта-
пы. Конечно, вы тратите мно-
го времени, но зато будете 
уверены в качестве. 

Подготовив все необхо-
димые документы, не за-
будьте еще об одном важ-
ном моменте: прежде чем 
приступить к завозу строи-
тельных материалов на уча-
сток, тщательно расплани-
руйте территорию, что по-
зволит избежать ошибок, 
характерных для скоропали-
тельных решений, и обеспе-
чит эффективное использо-
вание всей площади. 

...Это только начало: впе-
реди еще много сложных за-
дач, которые придется ре-
шить в процессе строитель-
ства. Но они же и шаги, при-
ближающие вас к исполне-
нию мечты о собственном 
доме.

Главное – начать. Закончить придётся
Относительно ремонта и строительства часто говорят: 

главное – начать, а закончить придется. Так с чего начать 

строительство дома? В каком направлении двигаться? Как не «увязнуть» 

в нюансах документов? С этим мы и будем постепенно разбираться.

В «цивилизацию» при-
дется ездить постоянно: на 
работу, в детский сад и шко-
лу, за продуктами, услугами, 
медицинской помощью... 
Постоянные разъезды могут 
вас со временем утомить.

Но главное, будущим 
владельцам коттеджей нуж-
но быть готовыми к возмож-
ным «сюрпризам» в виде 
занесенной после обиль-
ных снегопадов дороги, за-
мерзания скважины и дру-
гим неполадкам в системах 
жизнеобеспечения дома. И 
тут уж управляющая компа-
ния на помощь не придет…

СДЕЛАЕМ ВЫВОДЫ

Разумеется, у жизни в за-
городном жилье есть свои не-
достатки. Однако если вы хо-
тите вести спокойную, неза-
висимую жизнь, уберечь де-
тей от вредного влияния го-
родской среды, чувствовать 
себя настоящим хозяином 
дома, иметь большое жизнен-
ное пространство – преиму-
щества очевидно перевеши-
вают. И вот тут будьте увере-
ны: для вас загородное жилье 
лучше квартиры на все 100%!

Решились? Тогда при-

ступаем!

– Для того чтобы начать возведе-
ние своего дома, нужен всего один до-
кумент – разрешение на строительство, 
которое выдает орган местного само-
управления по месту нахождения зе-
мельного участка. Для получения раз-
решения потребуются градостроитель-

ный план земельного участка, схема планировочной 
организации и правоустанавливающие документы. 
Особое внимание необходимо обратить на первый 
документ – с ним могут возникнуть основные пробле-
мы. По схеме планировочной организации вопросов 
обычно не возникает.

Если вы купили участок с разрешенным исполь-
зованием под индивидуальное жилищное строитель-
ство (ИЖС) или личное подсобное хозяйство, это не 
значит, что на нем можно строить частный дом. Гра-
достроительный план – это выжимка из градостро-
ительной документации по определенному участку. 
Если ваш участок в соответствии с генпланом нахо-
дится в территориальной зоне, не предусматриваю-
щей строительство индивидуального жилья, орган 
местного самоуправления откажет в выдаче градо-
строительного плана или будет выдан градплан с ну-
левыми показателями застройки. А это будет основа-
нием для отказа в оформлении разрешения на стро-
ительство. Такие случаи нередки в Архангельске и по 
области. Поэтому при покупке земли нужно обяза-
тельно требовать план и смотреть в нем процент за-
стройки по ИЖС. Если у продавца такого плана нет, 
его нужно запросить в администрации по месту на-
хождения земельного участка. 

При наличии трех вышеназванных документов 
можно подавать заявку на разрешение на строитель-
ство. Орган местного самоуправления обязан его вы-
дать в течение десяти дней. Срок действия докумен-
та – 10 лет.

Кроме того, важно быть полностью уверенным в 
точных границах купленного участка. Продавец мо-
жет сказать: «Вот забор – это мой участок». Но на са-
мом деле окажется, что это не так и он не знает точ-
ных границ своего участка, потому что покупал его 
точно так же – по забору. Пока у вас не появятся со-
седи, эти проблемы могут и не всплыть, но потом –
начаться споры. Если к тому времени ваш построен-
ный дом будет «заходить» на чужую землю, придет-
ся либо договариваться, либо судиться с соседями. 
Лучше заранее привлечь геодезиста.

СОВЕТЫ ОТ...

Антон ШОХИН, 

главный инженер компании 

«Кадастровый центр»:

– Для владельцев собственных за-
городных домов, дач или коттеджей от-
сутствие постоянного, бесперебойно-
го водоснабжения является знакомой 
проблемой. Бурение скважины на воду 
– самый удобный и распространенный 
способ ее решения.

Главные преимущества скважины перед колодцем 
– скорость проведения работ, небольшие размеры и 
простор для маневра по расположению ее на участ-
ке. Кроме того, в отличие от скважины, в засушливое 
лето колодец может просто оставить вас без воды.

Однако существует одно «но». В Архангельской 
области далеко не везде есть водоносные слои, спо-
собные обеспечить водой даже небольшой загород-
ный дом. А скважина должна давать минимум 500 ли-
тров в час. 

Выбирая участок, расспросите соседей о произ-
водительности их скважин, узнайте в компаниях, за-
нимающихся бурением, о возможности сделать ра-
бочую скважину. Также стоит отметить, что получен-
ная вода может оказаться далеко не всегда хороше-
го качества, непригодной для питья. В большинстве 
случаев показатели подробного химического анализа 
воды оставляют желать лучшего. Содержание желе-
за может превышать норму в несколько раз. Если вам 
кто-то искренне обещает добыть «питьевую» воду, 
сначала узнайте о репутации компании.

Впрочем, проблема воды, не соответствующей 
нормам, легко решается с помощью комплексной си-
стемы фильтров, которую вам подберут опытные ком-
пании, занимающиеся водоочисткой. При большом 
желании можно получить на выходе питьевую воду. 

При выборе конкретной компании стоит обратить 
внимание на то, занимается ли она обвязкой скважи-
ны и доведением водопровода до дома. Если эти ра-
боты поручить разным исполнителям, в случае воз-
никновения неполадок с водопроводом «правды» бу-
дет добиться крайне сложно. Когда одна компания от-
вечает за все – сваливать уже не на кого, все непо-
ладки вам должны устранить по гарантии.

Сергей ВОХТОМИН,

генеральный директор 

ООО «Профмакс»:

Если вы строите дома, подводите к ним
воду и тепло, обустраиваете территорию, 

приглашаем и вас к участию в проекте.
Звоните в редакцию: (8182) 42-47-10. 

E-mail: os@bclass.ru
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БК-бухгалтеру
Вопрос-ответ: Летние заботы бухгалтера

Сети водопровода в Архангельске давно изноше-
ны. Установленные еще в прошлом веке центральные 
повысительные насосные станции тоже находятся не в 
лучшем состоянии. В ближайшем будущем каких-либо 
перспектив улучшения этой ситуации не предвидится. 
Чем же могут помочь себе жители многоэтажек, где за-
частую по вечерам, и тем более ночью, напор воды сни-
жается практически до нуля?

Большой выбор современного насосного оборудо-
вания способен решить проблему нехватки воды в квар-
тирах. На смену старым консольным советским насосам 
пришли достойные «соперники» производства Герма-
нии, Италии и даже Китая. Эти насосы при одинаковой 
производительности обладают рядом преимуществ: хо-
рошими энергосберегающими характеристиками, бес-
шумностью, долговечностью в эксплуатации, отсутстви-
ем необходимости регулярного обслуживания. 

Однако для того, чтобы обеспечить постоянный на-
пор воды в вашей ванной и чтобы при этом общедомо-
вой электросчетчик не крутился с удвоенной скоростью, 
недостаточно просто установить в подвале дома насос.

Устанавливаемые в многоэтажках современные на-
сосные станции оборудуются частотным преобразова-
телем, позволяющим увеличивать производительность 
насоса в часы максимального водопотребления и умень-
шать ее практически до нуля, когда воды не надо (напри-
мер, глубокой ночью). При этом достигается максималь-
ная экономия электроэнергии – насос работает только 
тогда, когда это необходимо. Насосные станции также 
оснащаются защитой от «сухого хода», чтобы оборудо-
вание не вышло из строя в случае полного отсутствия 
воды, современной запорной арматурой, манометрами. 

Для гарантированного решения проблемы водо-
снабжения обратитесь к специалистам! Квалифици-
рованные инженеры произведут подбор системы, ис-
ходя из расчетных и фактических объемов водопотре-
бления дома с учетом коэффициентов часовой нерав-
номерности. 

Грамотно подобранная насосная станция, профес-
сиональный монтаж, гарантия на оборудование и рабо-
ты позволят вам надолго забыть о проблемах водоснаб-
жения и наслаждаться водными процедурами.

Без «подводных 
течений»
Вечер. Вы стоите в ванной под душем, 
из которого тоненькой струйкой бежит 
вода. Удовольствия, естественно, 
никакого. Лишь бы вода совсем 
не закончилась – успеть смыть 
мыло и не оказаться в положении 
инженера Щукина из известного 
романа Ильфа и Петрова… 
Настроение испорчено. Знакомо?

г. Архангельск, ул. Попова, д. 34

тел./факс 8 (8182) 639-739, 658-668

e-mail:arhtgs@yandex.ru, 

www.tgs29.ru

Управдом

Реклама

– По общему правилу в число ка-

лендарных дней отпуска не входят 

нерабочие праздничные дни. А как 

быть с перенесенными выходны-

ми, например 9 января, 4 и 11 мая 

2015 года?

– Продолжительность ежегодных 
основного и дополнительных оплачи-
ваемых отпусков работников исчис-
ляется в календарных днях и макси-
мальным пределом не ограничивает-
ся. Нерабочие праздничные дни, при-
ходящиеся на период ежегодного ос-
новного или ежегодного дополнитель-
ного оплачиваемого отпуска, в число 
календарных дней отпуска не вклю-
чаются. Данный порядок закреплен 
в статье 120 Трудового кодекса (да-
лее – ТК).

Перечень нерабочих праздничных 
дней установлен частью 1 статьи 112 
ТК. К ним отнесены:

– 1, 2, 3, 4, 5, 6 и 8 января – новогод-
ние каникулы;

– 7 января – Рождество Христово;
– 23 февраля – День защитника 

Оте чества;
– 8 марта – Международный жен-

ский день;
– 1 мая – Праздник Весны и Труда;
– 9 мая – День Победы;
– 12 июня – День России;
– 4 ноября – День народного един-

ства.
По общему правилу при совпаде-

нии выходного и нерабочего празднич-
ных дней выходной день переносится 
на следующий после праздничного 
рабочий день. Исключение составля-
ют выходные дни, совпадающие с но-
вогодними каникулами и Рождеством 
Христовым. Два выходных дня из чис-
ла вышеуказанных переносятся пра-
вительством на другие дни в очеред-
ном календарном году (ч. 2 ст. 112 ТК).

В 2015 году постановлением Пра-
вительства РФ от 27 августа 2014 г. № 
860 «О переносе выходных дней в 2015 
году» в целях рационального использо-
вания работниками выходных и нера-
бочих праздничных дней перенесены 
следующие выходные дни: с субботы 3 
января на пятницу 9 января; с воскре-
сенья 4 января на понедельник 4 мая.

Отметим, что 3 и 4 января 2015 года 
являются праздничными нерабочими 
днями. И они не включаются в про-
должительность отпуска. А 9 января и 
4 мая «посчитать» придется, посколь-
ку переносятся выходные, а не празд-
ничные дни.

– Предположим, отпуск работ-

ника захватывает несколько меся-

цев, приходящихся на разные от-

четные или налоговые периоды. 

Отпускные мы ему выплачиваем 

единовременно за три дня до нача-

ла отпуска. Правомерно ли и в це-

лях налогообложения прибыли учи-

тывать «переходящие» отпускные в 

составе расходов?

– Расходы на оплату труда, сохра-
няемую работникам на время отпуска, 
приходящегося на несколько месяцев, 
организация вправе учесть единовре-
менно в том отчетном периоде, в ко-
тором они сформированы и выплаче-
ны. Это наконец признали представи-
тели ФНС в письме от 6 марта 2015 г. 
№ 7-3-04/614@.

Чиновники рассуждали следующим 
образом. К расходам на оплату труда 
относятся, в частности, расходы на 
оплату труда, сохраняемую за работ-
никами на время отпуска (п. 7 ст. 255 
НК). Согласно пункту 4 статьи 272 На-
логового кодекса такие затраты при-
знаются в качестве расхода ежеме-
сячно исходя из суммы начисленных в 
соответствии со статьей 255 Кодекса 
расходов на оплату труда.

В свою очередь, положениями ча-
сти 9 статьи 136 Трудового кодекса за-
креплено, что оплата отпуска произ-
водится не позднее чем за три дня до 
его начала. То есть отпускные выпла-
чиваются единовременно независимо 
от того, на какой период по налогу на 
прибыль приходится отпуск. При этом 
Налоговый кодекс не содержит правил, 
предписывающих учитывать отпускные 
пропорционально дням отпуска, при-
ходящимся на каждый отчетный пе-
риод. К тому же и арбитражная прак-
тика по данному вопросу складывает-
ся в пользу налогоплательщиков. Су-
дьи признают за ними право списывать 
отпускные единовременно (см., напр., 
постановления ФАС Московского окру-
га от 24 июня 2009 г. по делу № А40-
48457/08-129-168 и от 7 августа 2007 
г. по делу № А40-13934/06-80-77, ФАС 
Западно-Сибирского округа от 7 ноя-
бря 2012 г. по делу № А27-14271/2011 
и от 26 декабря 2011 г. по делу № А27-
6004/2011, ФАС Уральского округа от 8 
декабря 2008 г. по делу № А07-6787/08 
и т. д.).

Надо сказать, что Минфин на сей 
счет придерживается иного мнения 
(см., напр., письма Минфина от 9 июня 
2014 г. № 03-03-РЗ/27643, от 9 янва-
ря 2014 г. № 03-03-06/1/42, от 23 июля 

2012 г. № 03-03-06/1/356, от 23 дека-
бря 2010 г. № 03-03-06/1/804, от 12 мая 
2010 г. № 03-03-06/1/323 и т. д.). Фи-
нансисты настаивают на том, что «от-
пускные» в целях налогообложения 
прибыли нужно распределить пропор-
ционально дням отпуска, которые при-
ходятся на каждый из соответствую-
щих отчетных (налоговых) периодов. 
Однако, как уже было отмечено, суды 
с позицией Минфина не согласны. А 
налоговикам, видимо, надоело про-
игрывать налогоплательщикам в су-
дах. Этим, скорее всего, и объясняет-
ся «рождение» письма ФНС от 6 мар-
та 2015 г. № 7-3-04/614@.

– В прошлом году одному из со-

трудников был предоставлен от-

пуск авансом. Однако в результате 

он уволился и долг в виде отпуск-

ных за неотработанные дни отпу-

ска не вернул. Часть суммы дол-

га мы удержали с выплачиваемой 

при увольнении суммы. А как быть 

с остатком? Можно ли его учесть 

для целей налогообложения при-

были?

– В том случае, если работодатель 
при расчете с работником при уволь-
нении не смог произвести из его за-
работка удержания и взыскать долг в 
виде неотработанных отпускных в су-
дебном порядке, по истечении срока 
исковой давности непогашенная за-
долженность списывается на финан-
совый результат организации (подп. 2
п. 2 ст. 265 НК). Такие разъяснения дал 
Минфин в письме от 17 июня 2014 г. 
№ 03-04-06/28915. При этом чиновни-
ки посчитали, что списанные таким об-
разом суммы по истечении срока иско-
вой давности могут рассматриваться 
как прощение долга работнику. 

Иными словами, с этого момен-
та (даты) у бывшего работника воз-
никает экономическая выгода в виде 
всей суммы не возвращенной им за-
долженности. А стало быть, имеет ме-
сто доход, облагаемый НДФЛ по став-
ке 13 процентов. Поскольку в рассма-
триваемой ситуации речь идет уже о 
бывшем сотруднике, то удержать со-
ответствующую сумму налога работо-
датель при всем желании не сможет. 
В силу положений пункта 5 статьи 226 
Кодекса ему просто необходимо сооб-
щить в инспекцию о сумме налоговой 
задолженности и невозможности удер-
жать НДФЛ.

ИА «ЦЭИНФ»

Расчёт и оформление 
отпусков 



9
БИЗНЕС-КЛАСС ЭКСПРЕСС  № 17 (735)  18.05.2015  WWW.BCLASS.RU

Законом от 29 декабря 2006 г. № 256-ФЗ 
с 1 января 2007 года «в целях создания ус-
ловий, обеспечивающих семьям, имеющим 
детей, достойную жизнь», установлены до-
полнительные меры государственной под-
держки таких семей. Речь идет о выдаче так 
называемого сертификата на материнский 
(семейный) капитал при рождении второго и 
последующих детей. При этом данной мерой 
поддержки можно воспользоваться только 
единожды вне зависимости от того, сколько 
впоследствии появится в семье детей.

«Базовый» размер материнского капи-
тала составляет 250 рублей (ст. 6 Закона № 

256-ФЗ). При этом он ежегодно пересма-
тривается с учетом темпов роста инфляции 
и устанавливается федеральным законом 
о федеральном бюджете на соответствую-
щий финансовый год и на плановый пери-
од. В таком же порядке осуществляется пе-
ресмотр размера оставшейся части суммы 
средств материнского (семейного) капита-
ла. В 2015 году размер материнского (се-
мейного) капитала составляет 453 026,0 ру-
бля (Закон от 1 декабря 2014 г. № 384-ФЗ). 
От дальнейшей «поправки» его размера на 
инфляцию в этом году законодатели отка-
зались (Закон от 6 апреля 2015 г. № 68-ФЗ).

В общем случае лица, получившие сер-
тификат, могут распоряжаться его сред-
ствами в полном объеме либо по частям 
только по следующим направлениям:

1) улучшение жилищных условий;
2) получение образования ребенком 

(детьми);
3) формирование накопительной пен-

сии для женщин, получивших сертификат 
в связи с рождением (усыновлением) вто-
рого и (или) последующих детей.

Использовать средства материнского 
капитала можно по разным направлениям 
одновременно.

ДЕНЬГИ ЕСТЬ, НО ИХ… НЕТ

Ограничение возможностей использо-
вать материнский капитал, с одной сторо-
ны, оправданно. Это своего рода целевая 
помощь государства в решении наиболее 
глобальных проблем, которые испытыва-
ют семьи с детьми – жилищные, образова-
тельные и пенсионные (мамы, которые си-
дят дома с детьми, просто не успевают за-
работать себе достойную пенсию).

С другой – в последнее время мно-
гие молодые семьи, особенно те, где ра-
ботает только один родитель, испытыва-
ют в том числе и «банальные» финансовые 
проблемы. Связано это, в первую очередь, 
со сложной экономической обстановкой, 
сложившейся как в стране, так и в мире. 
И получилось так, что вроде как сертифи-
кат есть, но… денег-то нет. Несложно до-
гадаться, что, в конечном счете, это при-
вело к росту мошеннических схем по не-
законному обналичиванию средств мате-
ринского капитала.

АНТИКРИЗИСНЫЕ ПОПРАВКИ

Чтобы снизить эту напряженную ситуа-
цию, и был принят Закон от 20 апреля 2015 г. 
№ 88-ФЗ. Документом предусматривается 
возможность получения единовременной 
выплаты в размере до 20 000 руб. за счет 
средств материнского капитала. Предла-
гаемая мера дополнительной финансовой 
поддержки семей, имеющих двух и более 
детей, является антикризисной мерой «в 
условиях неустойчивой социально-эконо-
мической ситуации, сложившейся в РФ, и 
направлена на повышение социальной за-
щищенности проживающих на территории 
РФ семей с детьми в указанный период». 
Также названная единовременная выпла-
та направлена на противодействие уве-
личению на территории РФ числа бедных 
семей из числа семей с детьми, компен-
сацию выпадающих доходов таких семей, 
минимизацию возможного роста уязвимо-
сти семей при повышении в стране уров-
ня инфляции.

Надо сказать, что такие выплаты за счет 
средств материнского капитала (в разме-
ре 12 тыс. руб.) уже осуществлялись в ка-
честве антикризисной меры в 2009 году (ст. 
10 Закона от 28 апреля 2009 г. № 72-ФЗ). И, 
по мнению законотворцев, она себя оправ-
дала.

КРУГ ПРЕТЕНДЕНТОВ

Право на получение единовременной 
выплаты за счет средств материнского ка-

Господдержка: Часть «детских» денег теперь можно обналичить

«БК» – бухгалтеру

XVII конференция малого и среднего 
предпринимательства Архангельской области

Приветственный кофе, регистрация участников

Церемония открытия конференции

Круглый стол «Я в предприниматели пошёл» по 
проблемам и поддержке молодежного предприни-
мательства на территории Архангельской области, 
лучшие практики в истории российского предпри-
нимательства

Круглый стол «К вам пришла проверка: что необ-
ходимо знать предпринимателю» при участии кон-
трольно-надзорных органов

Семинар «Стратегия работы предприятия потре-
бительского рынка в современных экономических 
условиях»

Мастер-класс «Участие малого и среднего бизне-
са в государственных и муниципальных закупках»

Круглый стол «Национальная гарантийная 
система»

Семинар «Государственная поддержка субъектов 
малого и среднего предпринимательства в Архан-
гельской области в 2015 году». Министерство эко-
номического развития и конкурентной политики Ар-
хангельской области

Консультации для субъектов малого и среднего 
предпринимательства*

Кофе-брейк

Круглый стол «Развитие социального предприни-
мательства в Архангельской области»

Круглый стол «Развитие предпринимательства в 
Архангельской области в современных социально-
экономических условиях. Проблемы и пути решения»

Круглый стол с представителями бизнес-сообще-
ства и представителями администраций муници-
пальных образований «Внедрение муниципально-
го инвестиционного стандарта»

Мастер-класс «Работа с дебиторской задолжен-
ностью. Как получать долги, сохраняя отношения».

Круглый стол «Состояние конкурентной среды в 
Архангельской области, приоритетные и социаль-
но значимые рынки для содействия развитию кон-
куренции в Архангельской области»            

Кофе-брейк

Мастер-класс «Технологии привлечения В2С-
клиентов через социальные сети».

Круглый стол «Роль локальных брендов и геомар-
кетинга для продвижения региональной продукции 
и услуг на рынки Архангельской области и Россий-
ской Федерации»

Семинар «Перспективы развития гостиничного биз-
неса в Архангельской области»

УЧАСТИЕ БЕСПЛАТНОЕ

СОВРЕМЕННЫЕ УСЛОВИЯ – 
КАК НОВЫЕ ВОЗМОЖНОСТИ

ГЛАВНОЕ СОБЫТИЕ ГОДА

*При участии уполномоченного при губернаторе Архангельской области по защите прав предприни-
мателей, органов государственной власти, федеральной налоговой службы, органов государственного 
пожарного надзора, управления Роспотребнадзора, юридических и других служб. 

Более подробную программу смотрите на сайте http://conference29.justclick.ru/conference 

РЕГИСТРАЦИЯ НА КОНФЕРЕНЦИЮ: 
Тел. (8182) 42-18-82, +7 953 938-88-12
e-mail: inka.jana@gmail.com

ОПЕРАТОР 
КОНФЕРЕНЦИИ:

Дата проведения: 
22 мая 2015 года, с 9:00 до 19:00
Место проведения: 
Архангельск, ул. Смольный Буян, д. 1, 
научная библиотека САФУ им. Е.И Овсянкина

«Мамин» капитал – новые возможности

2 мая 2015 года 
вступил в силу 
Закон от 20 апреля 2015 
года № 88-ФЗ, положения 
которого позволяют 
единовременно «обналичить» 
часть материнского капитала 
в размере 20 000 руб. 
Правда, во-первых, 
необходимо учитывать, 
что данная возможность 
имеется не у всех 
обладателей названных 
сертификатов. А во-вторых, 
действие данного закона 
ограничено во времени. 
И кто, как говорится, 
не успеет – тот опоздает.

Ольга РОГОЗИНА

эксперт ООО «ЦЭИНФ»

БК

питала предоставляется лицам, у которых 
есть сертификат на материнский (семей-
ный) капитал. Также претендент на дан-
ную выплату должен проживать на терри-
тории РФ. Необходимость введения дан-
ного ограничения законодатели объясняют 
тем, что указанная антикризисная мера на-
правлена на снижение социальной напря-
женности именно в России. К тому же чис-
ленность владельцев сертификатов, про-
живающих за пределами РФ, составляет 
незначительное количество – 0,1 процен-
та от общей численности граждан, полу-
чивших сертификаты.

Есть и еще одно условие, которое долж-
но быть выполнено для получения единов-
ременной выплаты. Оно заключается в том, 
что право на дополнительные меры господ-
держки должно возникнуть до 31 декабря 
2015 года включительно. А вот срок, истек-
ший со дня рождения (усыновления) второ-
го, третьего ребенка или последующих де-

тей, в данном случае во внимание не при-
нимается.

Таким образом, воспользоваться пра-
вом на получение единовременной выпла-
ты смогут все семьи, проживающие в РФ, 
которые получили или получат право на ма-
теринский сертификат по состоянию на 31 
декабря 2015 года и не использовали всю 
сумму маткапитала на основные направле-
ния расходования капитала.

СРОЧНЫЕ ОГРАНИЧЕНИЯ

Для того чтобы получить указанную еди-
новременную выплату, необходимо подать 
в ПФР или в Многофункциональный центр 
соответствующее заявление. Сделать 
это нужно не позднее 31 марта 2016 года. 
Выплаты же должны быть завершены до 
1 июля 2016 года (ст. 2 Закона № 88-ФЗ).

Поскольку, как было отмечено выше, 
ранее ПФР уже имел дело с единовре-
менными выплатами за счет средств ма-
теринского капитала, то, скорее всего, в 
этом процессе сбоев никаких не будет. Во 
всяком случае, уже 5 мая 2015 года на офи-
циальном сайте ПФР появилось сообще-
ние о том, что все территориальные орга-
ны ПФР начали прием заявлений на еди-
новременную выплату из средств материн-
ского капитала в размере 20 000 рублей. 
Здесь же размещен и бланк соответству-
ющего заявления. 

В нем нужно указать номер СНИЛС, а 
также серию и номер сертификата на ма-
теринский капитал. Также при себе необ-
ходимо иметь документ, удостоверяющий 
личность, и банковскую справку о реквизи-
тах счета. В ПФР обещают, что на указан-
ный счет деньги «упадут» в двухмесячный 
срок единым платежом. При этом чинов-
ники подчеркивают, что эти деньги можно 
тратить на любые повседневные нужды се-
мьи. То есть никаких отчетов-объяснений, 
зачем вам понадобились деньги, никому 
давать не придется.

В завершение отметим также, что по-
лучить единовременную выплату за счет 
средств материнского капитала могут и те, 
кто уже частично потратил свой капитал, 
направив средства, к примеру, на обуче-
ние детей или на приобретение жилья. Про-
сто если сумма остатка на счете владельца 
сертификата окажется менее 20 000 руб., 
то ее и можно будет получить, что называ-
ется, «живыми деньгами».

Отметим, что порядок единовремен-
ной выплаты в размере 20 тысяч рублей из 
средств материнского капитала опреде-
лен приказом Минтруда от 27 апреля 2015 г. 
№ 251н «Об утверждении Правил подачи 
заявления о предоставлении единовре-
менной выплаты за счет средств материн-
ского (семейного) капитала и порядка ее 
осуществления». Документ вступает в силу 
только 18 мая 2015 года. Так что в этой ча-
сти представители ПФР сработали, что на-
зывается, на опережение.
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Реклама. ООО «Инновационный Кадровый Центр»
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К вопросу об 
«идеологиях»...
После майских праздников в Архангельск 
приехал известный писатель, репортер, 
музыкант Захар ПРИЛЕПИН. Один из самых 
перспективных (по оценке Института 
социально-экономических и политических 
исследований в 2014 году) и неоднозначных 
российских политиков встретился 
с журналистами и читателями: 
рассказал о создании нашумевшего романа 
«Обитель» и работе в Донбассе. 

В Архангельскую область Захар Прилепин приезжает в 
третий раз: впервые он был здесь во время работы над кни-
гой «Подельник эпохи» о писателе Леониде Леонове, вто-
рой – проездом на Соловки со своим другом режиссером 
Александром Велединским. После пребывания на архипе-
лаге и родилась идея будущего романа «Обитель», за ко-
торый писатель получил премию «Большая книга». По вер-
сии журнала «Forbes», роман вошел в список самых ожи-
даемых книг 2014 года.

В «Обители» рассказана вымышленная, но в то же вре-
мя имеющая реальную основу история заключенного Артё-
ма, попавшего в Соловецкий лагерь в 20-х годах. У каждо-
го героя романа – своя правда, которая «целую жизнь его 
не подводила, и вдруг начала подводить». 

Нужна ли России какая-то новая «правда», которая «не 
подведет», сейчас, в непростое и политически нестабиль-
ное время? 

«Вопросы идеологий обострились в последний год – 
имеется у нас склонность на фоне происходящего в мире 
все время выдумывать что-то еще... У вас, к примеру, в за-
мечательном музее деревянного зодчества «Малые Коре-
лы» гостям рассказывают про национальные традиции, рус-
скую избу, церковь – про все, что сделало нас теми, кто мы 
есть. И как будто заново осознаешь, насколько Россия са-
мостоятельная в идеологическом и культурном плане стра-
на независимо от каких-либо трансформаций, – рассужда-
ет Захар Прилепин. – Сама сила традиций и есть наша на-
циональная идея».

Журналистов интересовало мнение писателя о тенден-
циях развития литературы в России: появляются ли се-
годня молодые авторы, которым есть что сказать и кото-
рых стоит читать? По мнению Захара Прилепина, совре-
менные романы и поэзия ничуть не уступают прозе в жан-
ре нон-фикшн. 

«Советую обратить внимание на Олега Ермакова, Ми-
хаила Тарковского, Романа Сенчина, Михаила Елизарова. 
Люди, которые говорят, что воспринимают исключительно 
классику, потому что хорошей современной прозы нет, на 
самом деле и не пытаются ее найти. Нужно больше читать, 
чтобы узнавать новые имена и совершать литературные от-
крытия», – уверен Захар Прилепин. 

На творческой встрече с читателями много вопросов 
было задано о Донбассе, куда несколько раз за последние 
полгода – сначала в качестве военного корреспондента (в 
октябре 2014 года Захар Прилепин вошел в число ста лю-
дей года, по версии журнала «Русский репортер»), а затем 
с гуманитарной миссией – ездил писатель. Дневниковые 
записи этих поездок, публиковавшиеся в «Живом журна-
ле», и другие материалы, посвященные событиям на гра-
нице России и Украины, собраны в его новой книге «Не чу-
жая смута. Один день – один год». 

В октябре Захар Прилепин вновь приедет в Архангельск 
– с музыкальной программой. Совместно с группой «Эле-
фанк» недавно он записал новый альбом «Охотник»: его пре-
зентация пройдет в Нижнем Новгороде 24 мая. 

Главная цель метода исследования 
«тайный покупатель» – оценить уро-
вень качества обслуживания клиентов 
и повысить профессионализм персо-
нала, оперируя полученными данными. 
Заказчиками являются руководители 
организаций из разных сфер бизнеса.

«Чаще всего проверки проводятся 
в магазинах – преимущественно в тех, 
где продают одежду. На втором месте 
– банки и автомобильные заправки», – 
рассказывает архангельский пред-

приниматель, руководитель марке-

тингового агентства «Ревизор», ор-

ганизующего работу тайных поку-

пателей, Марина ШАДРИНА.

Сбором необходимой информа-
ции чаще всего занимаются обычные 
люди, нанимаемые для разового ви-
зита в компанию. Заказчик заранее 
подготавливает легенду для скрыто-
го покупателя – сценарий, по которо-
му должна проходить проверка. Наи-
более популярная схема состоит из не-
скольких шагов: проконсультировать-
ся с продавцом, задать несколько ка-
верзных вопросов, высказать возра-
жения, выразить сомнение по поводу 
качества товара, совершить покупку, 
но затем заявить о намерении вернуть 
товар. Этот стандартный алгоритм по-
зволяет оценить весь цикл работы пер-
сонала. Изредка проводятся свобод-
ные проверки – без жестких рамок, со-
образно с желаниями заказчика и ак-
терскими талантами «покупателя». 

После посещения точки «покупа-
тель» заполняет анкету. Как правило, 
заказчик просит оценить внешний вид 
сотрудников, соблюдение персоналом 

норм этикета, порядок в помещении и 
на рабочих местах сотрудников, навыки 
общения с клиентом, скорость обслу-
живания и т. д. Образец анкеты в боль-
шинстве случаев предлагается зара-
нее, чтобы исполнитель знал, на каких 
аспектах стоит заострить внимание.

Кроме того, тайный покупатель 
должен предоставить аудиозапись, 
сделанную во время проверки: она по-
зволяет проверить честность запол-
нения анкеты. Некоторые заказчики 
требуют предоставить еще и фотогра-
фии чека или торгового зала, а также 
видео запись разговора. По наблюде-
ниям участников рынка, в Европе тай-
ным покупателям доверяют больше, 
чем у нас, – требуют только личный от-
чет, без неоспоримых доказательств в 
виде документальных подтверждений.

Тем не менее рынок этих услуг в 
России сейчас на подъеме: в Москве и 
Санкт-Петербурге многие зарабатыва-
ют исключительно такими проверками. 

«Думаю, в Архангельске это вряд ли 
возможно: количество проверок все-
таки невелико и оплачиваются они не 
так хорошо, чтобы можно было жить 
только на полученные таким путем день-
ги», – продолжает Марина Шадрина.

Опытный тайный покупатель общи-
телен: он легко сможет поддержать бе-
седу с персоналом, задать интересные 
вопросы, внимателен, запоминает все 
детали, которые важны для заполне-
ния анкеты. 

«Он должен быть очень уверен в 
себе, – говорит Марина Шадрина. – 
Бывают случаи, когда скрытых поку-
пателей вычисляют: обычно их выда-
ет излишнее волнение – нервничают, 
задают вопросы строго по анкете...».

Практика показывает, что метод 
«mystery shopper» действует: персо-

нал работает над повышением уров-
ня собственного профессионализма. 

«Когда мы в 2007 году начинали 
проверять филиалы банков, качество 
обслуживания практически во всех 
было почти на нуле. Сейчас нарушений, 
за редким исключением, не встреча-
ется», – добавляет руководитель «Ре-
визора». 

Сложнее ситуация в магазинах, и 
причина тому – постоянная текучка ка-
дров: молодые продавцы и консультан-
ты, пришедшие на временную подра-
ботку, не стремятся к вершинам сер-
виса. 

«Одна из торговых сетей, продаю-
щая бижутерию в Архангельске, была 
даже закрыта по итогам нескольких 
проверок тайных покупателей. Про-
давцы не выполняли буквально ни од-
ного стандарта и поэтому каждый раз 
набирали критичное количество «отри-
цательных» баллов. Владельцам этой 
торговой точки, работавшей по фран-
чайзингу, были предъявлены большие 
штрафные санкции», – вспоминает Ма-
рина Шадрина.

Чтобы избежать такого развития 
событий, предприниматели в реги-
онах внедряют системы поощрения: 
составляют рейтинги лучших сотруд-
ников и филиалов, выплачивают пре-
мии.

«В Москве и Питере люди стара-
ются работать по определенным ал-
горитмам, – отмечает Марина Шадри-
на. – С одной стороны, это правильно, 
с другой... У нас в Архангельске и Се-
веродвинске качество обслуживания 
тоже достаточно высоко. А в малень-
ких населенных пунктах, где все люди 
знают друг друга, просто нелепо неот-
ступно придерживаться корпоратив-
ных стандартов».

Профессия
Диалог

Репутация: Тайный шоппинг стал популярен в Архангельске

Ольга ИСТОМИНА

журналист

БК

Инна ЗМЁТНАЯ

журналист

БК

Метод исследования 
«тайный покупатель», 
известный во всем мире 
как «mystery shopper», 
позволяет достоверно 
оценить качество 
обслуживания клиентов 
компании. 
В Архангельске 
к нему стали прибегать 
сравнительно недавно. 
С открытием 
филиалов 
многих федеральных 
фирм такие 
исследования 
проводятся все чаще 
и эффективнее. 
Хотя что считать 
эффективностью... 
Представительство 
известной торговой сети, 
специализирующейся 
на бижутерии, к примеру, 
закрылось после 
нескольких визитов 
тайных покупателей.

К нам едет 
«мystery shopper»

Мэрия Архангельска приняла 

решение не поднимать коррек-

тирующий коэффициент базо-

вой доходности К2 в 2015 году. 

Корректирующий коэффициент, 

ежегодно устанавливаемый му-

ниципалитетом, позволяет сни-

зить платежи для предпринима-

телей, работающих по ЕНВД. К2 

остается неизменным в Архан-

гельске с 2012 года. «Данная 

мера поддержки позволяет ра-

ботать над повышением конку-

рентных преимуществ, снижать 

конечную цену товаров и ус-

луг», – считает мэр Архангель-

ска Виктор ПАВЛЕНКО.

22 мая в Архангельске 

пройдет городская конфе-

ренция малого и среднего 

предпринимательства. В 

рамках конференции в На-

учной библиотеке им. Е.И. 

Овсянкина (ул. Смольный 

Буян, д. 1) будет органи-

зован семинар «Стратегия 

работы предприятия потре-

бительского рынка в совре-

менных экономических ус-

ловиях». Участие в семина-

ре бесплатное. Подробно-

сти и регистрация участни-

ков по тел.: (8182) 214-212, 

653-920.
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Стиль жизни
Личность: Ведущая актриса молодёжного театра отметила юбилей

– Наталья Викторовна, 

как вы стали актрисой Ар-

хангельского молодежно-

го театра?

– Когда Виктор Петрович 
решил создать собственный 
театр, это была... народная 
студия. В труппу объяви-
ли набор, много сотен лю-
дей приходили на прослу-
шивания. Я знала, что такая 
студия есть в Архангельске, 
даже ходила на спектакли. 
Но в то время собиралась 
стать учителем русского 
языка и литературы – была 
студенткой заочного отде-
ления филологического фа-
культета пединститута. Од-
нажды победила на конкур-
се выразительного чтения. 
В то время, помимо учебы, 
я была еще пионервожатой 
в школе №4. Мои подопеч-
ные – десятиклассники – за-
явили: «Подумаешь, лучший 
чтец на курсе, что это дает? 
Тебя даже в театр не возь-
мут». И я поспорила с ними, 
ради шутки. Пришла на про-
слушивание к Панову и оста-
лась навсегда.

– Какой была ваша 

первая роль?

– Я играла бабу в спекта-
кле «Не любо – не слушай» 
по произведениям Степана 
Писахова. С корифеями: Га-
линой Литовченко, Надеж-
дой Тарасовой, Еленой Ме-
лешкиной. У них было чему 
поучиться. Этот спектакль 
мы возили в Москву, в Театр 
на Таганке. Виктор Петрович 
вообще часто ездил с нами 
в столицу – знакомил с акте-
рами и режиссерами.

– Ваши родители с по-

ниманием отнеслись к ре-

шению сменить профес-

сию?

– Папа не сокрушался, а 
вот мама расстраивалась. 
Но больше даже не пото-
му, что я пошла в студию, а 
потому, что бросила инсти-
тут. Говорила, что «педагог 
– настоящая профессия...» 
Она не думала, что народ-
ная студия станет театром, 
и этого момента уже не за-
стала. Мамы не стало через 
четыре года. У меня на спек-
такле она, по-моему, ни разу 
так и не была. А папа отно-
сился к моей работе с юмо-
ром. Называл наш спектакль 
«Не любо – не слушай, не хо-
чешь – не смотри».

– А насколько сложным 

был выбор для вас?

– Я не жалею – жизнь у 
меня получилась очень ин-

тересная. Если бы я ста-
ла преподавателем, навер-
ное, не повидала бы Россию 
и мир, не реализовала бы 
свой артистизм и ворчала 
бы сейчас на «серые будни». 
При содействии Всероссий-
ского театрального обще-
ства наша студия выезжала 
в столицу. В зале ВТО зани-
мались актерским мастер-
ством с профессионалами. 
А однажды сыграли на сце-
не Таганки. Нам всем было 
тогда чуть больше двадца-
ти лет. Утром смотрели «Де-
сять дней, которые потряс-
ли мир», сидя в проходе, на 
ступеньках. А затем – жут-
кое осознание того, что че-
рез несколько часов зал бу-
дет так же полон, но мы уже 
будем на сцене...

– Вы говорите, что 

раньше вы не были чело-

веком сцены. Как перебо-

роли свой страх?

– Да меня перед выхо-
дом до сих пор трясет. За 
к улисами нервничаешь. 
Всем бывает очень страшно, 
даже нашим мужикам. Но 
как только ступаешь на сце-
ну, смятение и ужас вдруг 
куда-то пропадают. Сцена – 
странное место. Даже если 
у тебя что-то болит – нога 
подвернута, живот прихва-
тило, порез на пальце… не-
важно! Выходишь и тут же 
забываешь обо всем. Толь-
ко после спектакля о боляч-
ках вспоминаешь.

– Многое в работе ак-

тера зависит от реакции 

зрителя?

– Конечно. Отдаешь в зал 
определенную энергию, а он 
тебе отвечает: волнами теп-
ла или, наоборот, отторже-
ния. Как-то раз мы два дня 
подряд играли «Тёмные ал-
леи». Первый спектакль 
прошел таинственно – буд-
то пробирались через пау-
тинку, натянутую на сцене. 
В зале стояла полная ти-
шина, слышались всхлипы-
вания. Мы все работали с 
большим воодушевлением. 
А на следующий день в те-
атр пришли школьники. Тот 
же самый спектакль, то же 
оформление, текст. Но кто в 
мобильном роется, кто хи-
хикает, потому что рядом 
сидит девочка... И вся тон-
кая кружевная вуаль раз-
рушена. К концу спектакля 
мы ощущали, что откровен-
но боремся со зрительным 
залом. У нас в театре быту-
ет выражение «трудно плыть 
в соляной кислоте». Как раз 
о такой атмосфере.

– Как переживаете не-

удачи?

– Когда что-то идет не 
так, просыпаешься наутро 
– а на груди будто жаба си-
дит. Тошно, стыдно. И умом 
понимаешь – зрители ушли 
по своим делам, забыли. А 
ты остался наедине с этим 
непростым чувством. Но не 
испытав этот стыд, не стать 
профессионалом.

– В нескольких спекта-

клях вы исполняете роль 

матери. В «Заводном 

апельсине» – мать в тре-

воге, в «Рождестве в доме 

Купьелло» – властная, а в 

«Курске» – Мать всех сы-

нов страны. Какой из этих 

образов вам больше по 

душе? 

– Я особенно не задумы-
валась, какая роль мне бли-
же. В каждой из них есть ча-
стичка меня – от себя все 
равно не уйдешь. В «Заво-
дном апельсине» сделать 
мать такой тревожной, не-
счастной захотел сам ре-
жиссер. А в «Курске» в про-
цессе обработки сценария, с 
согласия режиссера я... оче-
ловечила мать. Говорю в тек-
сте «мы», чтоб каждый мог 
проникнуться тем общим 
для нашей страны горем...

– Какой из спектаклей 

в реперт уаре, на ваш 

взгляд, самый необычный 

для вашего театра?

– «У войны не женское 
лицо». Он был для нас дей-
ствительно трудным, непри-
вычным, потому что в этом 
спектакле нельзя играть – 
текст говорит сам за себя. 
Чем проще сделан такой 
спектакль, тем правдопо-
добнее и больнее. Я вела 
речь от лица походно-по-
левой жены – сокращенно 
ППЖ. У других девочек были 
лиричные истории. Понача-
лу была разочарована ро-
лью – казалось, это же так 
просто сыграть! Расстраи-
валась, работа не шла... Ре-
жиссер Максим Михайлов 
со мной общался порой как 

психотерапевт. И со време-
нем я поняла – никто боль-
ше на эту роль не подойдет: 
вдруг почувствовала, что 
есть во мне эта оторва, при-
няла и полюбила ее.

– Почему вы всю жизнь 

работали только в этом 

театре?

– Когда все это создава-
лось, мы были заняты одной 
общей задачей: сделать те-
атр именно для Архангель-
ска. К тому же мы с Витей 
прожили вместе 28 лет. Я 
работала здесь, старалась 
от души, и мыслей уйти ни-
когда не было. 

Вообще говорят, что те-
атр в статике живет пять-
семь лет, а потом умирает. 
Это определенная циклич-
ность, порядок вещей. Ак-
теры иногда зрителю прие-
даются. Слава богу, что есть 
новые наборы – мы попол-
няем наши ряды. Есть бла-
годарный зритель, кото-
рый воспитывался вместе с 
нами. А это значит – задача 
выполняется успешно.

– Даете советы млад-

шему поколению?

– Нас Панов приучал, 
что актер актеру совето-
вать ничего не может. По-
тому что актеры всегда на-
ходятся внутри предлагае-
мого материала, а режис-
сер смотрит извне. Мы мо-
жем только договориться с 
партнером: давай попро-
буем так или иначе. Но ког-
да мы набрали первых сту-
дийцев, Панов попросил 
меня с ними заниматься. Я 
проводила занятия по сце-
нической речи, актерскому 
мастерству, Мне это очень 
нравилось. Пусть я и не пре-
подаватель, но у меня есть 
уже опыт, свои актерские 
«секретики».

– Какую роль вы меч-

таете сыграть?

– Нет у меня роли моей 
мечты. Просто работать в 
театре – уже счастье!

Наталья Малевинская: 

«Нет у меня роли-мечты...»
Эта сияющая женщина с задорными глазами 
излучает тепло и энергию: талантливая 
актриса, наставница, театральная мама и 
немножко режиссер. Наталья МАЛЕВИНСКАЯ 
работает в театре Виктора Панова с 18 лет. 
Она сыграла множество ролей, получила 
звание заслуженной артистки России, успев 
родить дочь и стать бабушкой... К своему 
юбилею Наталья Малевинская рассказала 
«БК» о том, как «ради шутки» навсегда связала 
свою жизнь со сценическим искусством.

Юлия ШАЛГАЛИЕВА

журналист

БК

АкцентыCLASSIFIED
Реклама

Продвигайте свои товары и услуги, используя возможно-
сти нашего нового раздела строчных объявлений CLASSIFIED. 

Стоимость разовой публикации стандартного объявле-
ния (до 10 слов) – 200 рублей (каждое дополнительное сло-
во +10 руб. до 50 слов). Существенная 25% экономия ожида-
ет тех, кто оплатит размещение в 12 номерах, а те, кто поже-
лает присутствовать в каждом из 25 номеров (а это более по-
лугода!), заплатят вдвое дешевле – 100 руб. (каждое дополни-
тельное слово +5 руб. до 50 слов). Выделение текста полужир-
ным шрифтом – дополнительная оплата + 50%. Любые измене-
ния текста и написание заглавными буквами не допускаются. 

Пункт приема объявлений в раздел 
CLASSIFIED работает на первом этаже «высотки» 

(г. Архангельск, пл. Ленина, 4) 
по рабочим дням с 10.00 до 16.00 (в пятницу до 14.00) 

без перерывов, телефон +7-900-912-6622.
Свое объявление вы можете отправить и по электрон-

ной почте bclassified@mail.ru, дополнительно указав свои 
контактные данные и ИНН, если плательщик – предприни-
матель или юридическое лицо, количество публикаций – 1, 
12 или 25. Оплатите полученный счет, и мы поместим ваше 
объявление в газете.

ЮРИДИЧЕСКИЕ УСЛУГИ, КОНСАЛТИНГ

 ■ Успешно защищаем налогоплательщиков, потому что мы 

знаем о налогах все! Тел. (8182) 65-65-73, www.бэнц.рф

ДЕЛОВОЕ ПРЕДЛОЖЕНИЕ

 ■ Сдается в аренду помещение под офис 54 кв.м, центр горо-

да, цок. этаж, ул. Свободы, 53, тел. +7-921-246-7595.

 ■ Продаем рентабильный выгодный вендинговый бизнес 

(10 автоматов) вместе с ООО на ЕНВД. Договора и места есть. 

Тел. +7-911-560-7362.

 ■ Продается помещение под офис 154 кв.м, центр города, цок.

этаж, ул. Свободы, 53, тел. +7-921-246-7595.

НЕДВИЖИМОСТЬ

 ■ ООО «ДОБРЫЙ ДОМ» Центр оформления недвижимости для 

населения. Решим все вопросы по продаже и покупке квартир, ком-

нат, нежилых помещений. ПРИВАТИЗАЦИЯ жилья: 8(8182)69-69-85! 

ИЗГОТОВЛЕНИЕ ТЕХНИЧЕСКИХ ПАСПОРТОВ: 89115525934. Заяв-

ки на ипотеку Сбербанка: 8(8182)69-69-05, 8(8182)69-67-04. Под-

готовка технических планов (зданий сооружений, помещений) для 

постановки на кадастровый учет. Внесение изменений в кадастр. 

Акт обследования для снятия с учета. Кадастровые паспорта: 

8(8182)69-69-16. Согласование перепланировок, проемов, балко-

нов: 8(8182)69-69-05. Проекты. Экспертное заключение (эксперти-

за): 8-911-552-59-34. Оформление земли. Межевание, раздел, уточ-

нение границ земельного участка. Кадастровый учет: 8(8182)69-69-

84. Электронные анкеты на загранпаспорт: 8(8182)69-67-08. Нало-

говые декларации: 8(8182)69-69-83. Подбор квартир для покупки 

по «военной ипотеке», с использованием материнского капитала, 

всех видов сертификатов: 8 (8182)69-69-07. КВАЛИФИЦИРОВАН-

НЫЕ РЕКОМЕНДАЦИИ ПО ПОКУПКЕ, ПРОДАЖЕ, обмену квартир: 8 

(8182)69-69-85, 8(8182)69-69-14, 8(8182)69-69-17, 8(8182)69-69-82,

8(8182) 69-69-84. ДЛЯ ВАШЕГО УДОБСТВА – ТРИ ОФИСА В ЦЕНТРЕ 

АРХАНГЕЛЬСКА: ул. Тимме, д. 28, оф. 3; 8(8182)64-10-55, 8(8182)69-

69-87; 8(8182)69-69-04; ул. К. Маркса, д. 37, оф. 1; 8(8182)69-69-02, 

8(8182)69– 67 -04; пр. Ломоносова, д. 206 оф. 105/1; 8(8182)21-40-10, 

8(8182)69-68-98. Сайт www.dobrodom29.ru

Стоп-кадр

 ■Нужный человек на своём месте
Вам требуются перспективные специалисты? 

Планируете запустить проект и создаете команду 
профессионалов с отличными рекомендациями? Ка-
дровое агентство «ПЕРСОНА grata» находит опера-
тивные и точные решения по каждой позиции.

Наш стиль взаимодействия с клиентом – работа без 
предоплаты (оплата услуг по факту трудоустройства), бес-
платная замена кандидата, если прежний не подтвердил 
свою квалификацию в течение испытательного срока. 

Наши достоинства: знание рынка труда, индиви-
дуальный подход, информационная поддержка ежене-
дельника деловых кругов Архангельской области и web-
портала «Бизнес-класс».

Гарантируем руководителям предприятий полную 
конфиденциальность деловой переписки и переговоров, 
связанных с заполнением вакансии. 

Присылайте online-заявки, звоните по телефону. 
Наше агентство использует полный спектр информаци-
онных технологий, поэтому ваш запрос мгновенно дой-
дет до соискателя.

 P.S. Резюме от соискателей БЕСПЛАТНО принима-
ются в агентстве, а также в пункте приема объявлений в 
холле «высотки» (г. Архангельск, пл. Ленина, 4, 1-й этаж).

тел.: (8182) 42-47-10, +7-963-200-47-10

e-mail: personagrata29@yandex.ru

www.personagrata29.ru

ООО «ИМИДЖ-ПРЕСС». Реклама.
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ОВЕН. Ваша дея-
тельность на этой 
неделе будет очень 

активной, и это принесет 
вам большую пользу, но 
вместе с тем сильно утомит. 
В первые дни недели вы не 
сможете проявить свой 
властный характер, так как 
придется выполнять чужую 
волю, а самостоятельных 
решений и действий от вас 
не потребуется. 

ТЕЛЕЦ. В начале 
недели в голову по-
лезут новые идеи, 

которые вы непременно за-
хотите реализовать. Если 
хорошенько все обдумаете 
и не торопясь составите 
план действий, то в середи-
не недели ваша деятель-
ность по реализации заду-
манного уже будет очень ак-
тивной. И именно этот пери-
од станет успешным для лю-
бых начинаний.

БЛИЗНЕЦЫ. Пер-
вая половина недели 
будет благоприятной 

для семьи, укрепления отно-
шений, а также для планиро-
вания будущего и достиже-
ния договоренностей о со-
вместных действиях. Прояв-
ляйте активность и власт-
ность – только так вы сможе-
те решить накопившиеся 
проблемы. В конце недели 
можно смело планировать 
свои действия на будущее.

РАК. Недоброже-
латели и завистники 
будут особенно ак-

тивны на этой неделе и по-
пытаются навредить вам. 
Если вы будете полностью 
уверены в своей правоте, то 
легко сможете отстоять 
свою позицию. В середине 
недели стоит заняться фи-
нансовыми вопросами.

ЛЕВ. Эта неделя 
будет связана с фи-
нансовой стороной 

жизни, вы будете решать ис-
ключительно материальные 
вопросы, а вот на житейские 
радости сил и времени поч-
ти не останется. В начале 
недели вам необходимо 
вернуть долги или потребо-
вать, чтобы вернули ранее 
занятые у вас деньги. Посвя-
тите это время денежным 
расчетам и планированию.

ДЕВА. У вас поя-
вится нежелание об-
щаться с другими 

людьми и замкнутость. С 
этим не нужно бороться: это 
благоприятное время, что-
бы заняться собой и разо-
браться в своих мыслях и 
чувствах. Когда все нала-
дится, вы сможете поста-
вить перед собой довольно 
конкретные цели, а затем 
начать уверенно продви-
г а т ь с я  п о  п у т и  и х 
достижения.

ВЕСЫ. Эта неделя 
будет благоприят-
ной для вас, особен-

но в романтической области. 
Постарайтесь не допускать 
излишеств в еде и других 
удовольствиях, хотя у вас 
появится тяга к развлечени-
ям подобного рода, особен-
но в хорошей компании. Во 
второй половине недели 
вам пригодятся аналитиче-
ские способности, чтобы в 
сложившейся ситуации сде-
лать правильный выбор.

СКОРПИОН. Вам 
придется решать 
множество разных 

вопросов на протяжении 
всей недели, однако ваш вы-
бор не всегда будет пра-
вильным. Не игнорируйте 
советы окружающих, в слож-

ных ситуациях не надейтесь 
только на себя и свои спо-
собности – обратитесь за 
помощью к тем, кому вы до-
веряете. Конец недели луч-
ше всего посвятить отдыху, 
так как это время совершен-
но не подходит для важных 
дел и решений.

СТРЕЛЕЦ. Вы мо-
жете натворить мас-
су глупостей, о чем 

будете жалеть впослед-
ствии. Постарайтесь ни во 
что не вмешиваться, не де-
лать скоропалительных вы-
водов и в этот период ниче-
го не планировать. Эту ситу-
ацию в силах исправить 
близкий человек, друг или 
коллега, с которым у вас 
очень хорошие отношения.

КОЗЕРОГ. Сейчас 
наступает замеча-
тельное время для 

отдыха. Вас покинут беспо-
койства и переживания, ни-
кто и ничто не будет раздра-
жать. Даже материальная 
ситуация складывается так, 

что можно себе позволить 
перерыв в работе. 

ВОДОЛЕЙ. Вам 
придется посетить 
разные инстанции 

для решения своих вопро-
сов. Хотя сейчас вы пережи-
ваете общий эмоциональ-
ный подъем, но чьи-то дей-
ствия по отношению к вам 
добавят негативных эмоций. 
Возможно, на этой неделе 
предстоит столкнуться с су-
дом или правоохранитель-
ными органами.

РЫБЫ. Все может 
не заладиться уже с 
самого начала неде-

ли, но эти негативные мо-
менты довольно быстро 
пройдут. Вам начнут встав-
лять палки в колеса, однако 
все эти попытки закончатся 
неудачно для ваших недо-
брожелателей. Еще пред-
стоит решать вопросы лич-
ного характера, могут воз-
никнуть значимые измене-
ния в отношениях, возмож-
ны новые знакомства. 

Кофе-тайм

Деловой гороскоп: 18–24 мая
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